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ведущий научный 
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Латинской Америки РАН
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СВОБОДНАЯ ТЕМА «ХОТЕЛА ЛЕЖАТЬ РЯДОМ С СЫНОМ»
Березин и Новикова объяснили причину задержки 

похорон Моргуновой
Только в четверг, 14 мар-

та, в Москве состоятся похо-
роны легендарного диктора 
Светланы Моргуновой. Свет-
лана Михайловна скончалась 
10 марта в своей квартире: у 
теледивы оторвался тромб. 
По православным традици-
ям усопшего провожают в по-
следний путь на третий день 

после кончины. Но в случае 
со Светланой Михайловной 
случилась задержка. 

Почему Моргунову похо-
ронят только на пятый день 
после смерти, «МК» расска-
зал ее близкий друг и коллега 
Владимир Березин.

Читайте 8-ю стр.

ВЛАДИМИР 
МЫШКИН 
ПОДВЕЛ 
ИТОГИ 
ПЕРВОГО 
РАУНДА 
ПЛЕЙ-ОФФ 
КХЛ
Олимпийский чемпион по хоккею хотел бы видеть 
в финальной серии розыгрыша Кубка Гагарина 
московские «Динамо» и «Спартак»

Все-таки Владимир Путин — это 
абсолютно нетипичный политик, при-
выкший играючи разрушать стандар-
ты и рвать шаблоны. Все последние 
месяцы я ходил с умным видом и 
вещал: до президентских выборов 
избирателей будут ублажать, холить 
и лелеять, а вот зато после выборов 
им вполне могут предложить горькую 

пилюлю. Не угадал. ВВП выбрал стра-
тегию абсолютной прямолинейности 
и выкатил свою горькую пилюлю еще 
накануне выборов. Для тех, кто не 
услышал прозрачного намека в не-
давнем Послании президента пар-
ламенту: в России повысят налоги, 
включая налоги на доходы физи-
ческих лиц. Путин в программном 

интервью Дмитрию Киселеву: «На 
решение общенациональных задач 
и прежде всего на решение задач по 
борьбе с бедностью все-таки боль-
ше должны выделять корпорации, 
юридические и физические лица, 
которые больше зарабатывают». 

Читайте 2-ю стр.
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ПРЕЗИДЕНТ ЗАКРЫЛ 
«БАЛ ВАМПИРОВ» Россия готова и воевать, 

и договариваться 

О, РАССМЕЙТЕСЬ, ЛИХАЧИ
Новый законопроект Минтранса оставит 

без работы тысячи камер фиксации нарушений

МОЛНИИ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ

В интервью Путина есть крайне важный 
момент, прозвучавший даже не в ответе пре-
зидента и даже не в вопросе Дмитрия Кисе-
лева, а в подводке к этому вопросу. Опытней-
ший Киселев очень дипломатично намекнул 
на возможность кардинального изменения 
сложившейся системы отношений.

Вот этот момент: «Слово «справедли-
вость» — это магическое слово для русского 
языка. Вы очень аккуратно им пользуетесь, 
но все же однажды вы произнесли это слово 
в своем Послании — и оно прозвучало как 
молния».

Собственно, речь зашла о прогрессивном 
налоге. И Путин подтвердил: «Да, по сути, 
прогрессивный налог».

А теперь посмотрим, как Киселев говорит 
о «справедливости» и использовании этого 
термина президентом.

«Магическое слово» — магическое, то 
есть что-то волшебное, невероятное в сло-
жившейся обычной нашей жизни, способное 
сотворить чудо.

«Очень аккуратно им пользуетесь» — и 
понятно почему. Неаккуратное использование 
слова «справедливость» прошлым летом едва 
не закончилось большой кровью — система не 
дала бы себя прогнуть. Тем более «снизу».

«Все же однажды произнесли в своем По-
слании» — в последнем по времени Послании, 
в нынешнем. Значит, время пришло?

Читайте 2-ю стр.

Как отличить добросовестных юристов 
от предлагающих «списать все долги» 

мошенников

Министерство транспорта про-
должает готовить федеральный закон 
о дорожных камерах. В новой вер-
сии законопроекта, которую начали 
обсуждать в марте, предлагается не 
штрафовать водителей автоматиче-
ски за нарушение «динамических» зна-
ков и запретить слишком «плотное» 

расположение камер, чтобы не накла-
дывать штрафы на лихачей слишком 
часто. Но самое интересное то, что 
ГОСТ на камеры фиксации предложено 
сделать обязательным, а это грозит 
вывести из игры тысячи аппаратов 
старого поколения. 

Читайте 7-ю стр.

Меры по защите россиян от 
так называемых «раздолжните-
лей» — юристов, консультантов 
и целых компаний-мошенников, 
которые предлагают «навсег-
да решить проблемы с долга-
ми», — начали обсуждать ЦБ 
РФ и Генеральная прокуратура. 

Ведомства предлагают внести 
поправки в закон «О рекламе», 
запрещающий рекламу подоб-
ных услуг в Интернете. Банки 
поддерживают инициативу 
регулятора. 

Читайте 7-ю стр.

СЛУЖБА ВНЕШНЕЙ 
РАЗВЕДКИ 
РАССЕКРЕТИЛА 
ДОКУМЕНТЫ 
О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
НЕЛЕГАЛА ФЕДОРА 
ПАРПАРОВА 
А ФСБ показала 
страницы уголовного 
дела, возбужденного 
против него по ложному 
обвинению в шпионаже

Дежурная бригада: 
Мария УСОВА, 

Светлана РЕПИНА, 
Августин СЕВЕРИН, 

Ева МЕРКАЧЕВА, 
Юлия ГРИШИНА 

и др.

МОЛОДЫЕ ЛЮДИ ПРИНИМАЛИ 
ЗАКАЗЫ НА ИЗБИЕНИЕ 

ПО ИНТЕРНЕТУ
Сотрудники полиции за-

держали троих жителей 
Москвы, которые в целях 
заработка принимали за-
казы на избиение через 
мессенджеры. Всего от их 
действий пострадали 12 
человек.

6 марта в лесопарковой 
зоне на северо-востоке 
столицы были жестоко 
избиты двое мужчин. В на-
падении участвовали пять 
человек. Первой жертвой 
стал 38-летний мужчина. 
Подгадав наилучший мо-
мент, злодеи избили его 
бейсбольной битой. Свои 
действия они сопровожда-
ли словесными угрозами. 
У пострадавшего выхва-
тили рюкзак, из которого 
забрали наушники стои-
мостью 11 тысяч рублей 
и 6 тысяч рублей. После 
нападения участники груп-
пы ушли, оставив жертву в 
беспомощном состоянии. 
Пострадавшего в этот же 
день доставили в боль-
ницу с множественными 
ушибами и гематомами 
лица и тела. 

Чуть позже, в пятом часу 
вечера, злодеи напали на 
студента пятого курса. По-
сле жестокого избиения 
жертву заставили отдать 
40 тысяч рублей и 50 дол-
ларов США, а также пере-
вести 129 тысяч рублей 
на игровой счет участ-
ника банды, открытый в 
букмекерской конторе. 

Пострадавшие обратились 
с заявлениями в полицию. 
11 марта троих участников 
нападений (17, 18 и 24 года 
от роду) задержали в Лоб-
не, двух других объявили 
в розыск. 

Как выяснил «МК», мо-
лодые люди, будучи друг 
с другом незнакомыми, 
принимали заказы на из-
биение граждан через 
куратора в мессенджере. 
Собираясь разными ком-
паниями, они нападали на 
жертв и забирали деньги, 
дорогие вещи. Сам же ку-
ратор уверял, что ребята 
вершат правосудие и вы-
слеживают закладчиков 
наркотиков. По данным 
полицейских, молодые 
люди всего избили 12 че-
ловек.

Р о д с т в е н н и к и 17-
летнего юноши, участво-
вавшего в пяти избиениях, 
утверждают, что молодой 
человек не нуждался в до-
полнительном заработке. 
Родители каждую неделю 
давали деньги на расхо-
ды. Несовершеннолетний 
стал активно общаться с 
куратором с конца января 
этого года.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСК СК по Москве Юлия 
Иванова, возбуждено 
уголовное дело по при-
знакам преступления, 
предусмотренного ста-
тьей «Разбой».

ШУТНИКУ ПРИДЕТСЯ ЗАПЛАТИТЬ ЗА ПУБЛИКАЦИЮ 
ВИДЕО С ПОКОЙНЫМ

Компенсировать мо-
ральный вред, нанесен-
ный матери умершего 
рабочего из города Еф-
ремова Тульской области, 
должен будет гражданин, 
выложивший в одной из 
соцсетей видео, пороча-
щие покойного. К такому 
выводу пришел первый 
кассационный суд общей 
юрисдикции, рассмотрев 
дело, по которому суды 
нижестоящих инстанций 
вынесли более мягкие 
вердикты.

Как сообщает пресс-
служба кассационного 
суда, гражданка обра-
тилась в Ефремовский 
районный суд Тульской 
области после того, как 
обнаружила в Интерне-
те видеоролик со своим 
покойным сыном. Муж-
чина на видео был на-
столько пьян, что не мог 

самостоятельно встать. 
Как выяснилось, при жиз-
ни он строил дачу для ав-
тора видеопроизведения, 
который расплачивался с 
рабочим в том числе ал-
коголем.

После смерти строите-
ля хозяин дачи решил над 
ним поглумиться и выло-
жил в Сеть видео, которые 
он счел весьма забавны-
ми. Мать покойного с его 
мнением, мягко говоря, не 
согласилась и обратилась 
в суд с иском о признании 
сведений, содержащихся 
в видеороликах, пороча-
щими честь и достоинство 
умершего сына. Она про-
сила взыскать компенса-
цию морального вреда за 
вмешательство в личную 
жизнь, распространение 
сведений о частной жиз-
ни, а видеоролики уда-
лить.

С тем, что автор виде-
озаписей неправ, суды 
первой и апелляционной 
инстанций согласились, 
но вот с тем, что за свой 
поступок он должен поне-
сти материальную ответ-
ственность, они согласны 
не были. Так что поначалу 
все ограничилось тем, что 
мужчину обязали удалить 
видео. Он так и поступил. 
Но женщину такой резуль-
тат не удовлетворил, и она 
обратилась в первый кас-
сационный суд.

И в кассационном суде 
ее ждал успех. Ознако-
мившись с обстоятель-
ствами дела, суд пришел 
к выводу, что дачник при-
чинил матери покойного 
нравственные страдания 
и переживания, и поста-
новил направить дело на 
новое апелляционное рас-
смотрение.

ДЕВОЧКА ПРОГЛОТИЛА КОЛЕЧКО, 
КОГДА РАССМАТРИВАЛА 

ЕГО ПЕРЕД СНОМ

При неожиданном зевке 
проглотила кольцо шести-
летняя жительница одно-
го из городов на северо-
западе Подмосковья. Путь 
украшения удалось про-
следить по рентгеновско-
му снимку. 

Как стало известно 
«МК», ЧП случилось ве-
чером 12 марта в много-
детной семье. На 8 Марта 
бабушка подарила един-
ственной внучке (осталь-
ные дети в семье мальчи-
ки) серебряное колечко. 

Украшение так 
понравилось де-
вочке, что она сни-
мала его только 
на ночь. Вечером 
злополучного дня 
маленькая модни-
ца уже легла спать 
и рассматривала 
снятое с руки ко-
лечко. Неожидан-
но она зевнула и 
выронила кольцо 
— оно упало ей в 
рот. Девочка его 
проглотила от ис-
пуга. 

Родители сразу 
же вызвали медиков. Пока 
маленькая пациентка дое-
хала до больницы, кольцо 
уже опустилось в желудок, 
а через некоторое время 
переместилось в толстый 
кишечник. 

Медики порекомендо-
вали родителям не давать 
дочери вазелиновое мас-
ло, чтобы не разжижать 
стул (иначе кольцо может 
поцарапать стенки кишеч-
ника), и пищу предлагать 
дробными частями.

ШАКРО МОЛОДОГО МОГУТ 
ВЫПУСТИТЬ ДОСРОЧНО 
ЗА ЕГО БЛАГОРОДСТВО

Суд по делу об условно-
досрочном освобождении 
вора в законе Захария 
Калашова (известного 
как Шакро Молодой) был 
выездным. При этом сам 
процесс еще дополни-
тельно закрыли.  

Как стало известно «МК», 
заседание состоялось 13 
марта. Захарий Калашов не 
просил, чтобы процесс за-
крывали, но по закону это 
вынуждены были сделать, 
поскольку озвучивались 
диагнозы. Еще в период 
пребывания Калашова в 
СИЗО «Лефортово» было 
понятно, что у него про-
блемы со здоровьем, в том 
числе в силу возраста (ему 

70 лет). При этом Калашов 
не был нарушителем по-
рядка, никаких претензий 
к нему ни в «Лефортово», 
ни в Краснодарской коло-
нии не было.  

— Вообще, человек он 
спокойный, рассудитель-
ный, я бы даже сказал, 
благородный, — заметил 
один из сотрудников. — Он 
знает правила и не ведет 
себя неподобающе. 

В колонии Калашов не 
работал из-за возраста и 
болезней.  

Если прокуратура не 
оспорит решение суда об 
условно-досрочном осво-
бождении, он выйдет на 
свободу 23 марта.

ДЕТИ БУДУТ СООБЩАТЬ В ПОЛИЦИЮ 
О НАСИЛЬНИКАХ, НЕ ВЫХОДЯ ИЗ БАССЕЙНА

Оборудовать спортив-
ные объекты Москвы 
тревожными кнопками от 
педофилов намерены пра-
воохранительные органы 
столицы. Полицейские, 
проанализировав стати-
стику 2023 года, пришли к 
выводу, что именно в этих 
местах к детям и подрост-
кам чаще всего пристают с 
грязными предложениями 
взрослые.

Правоохранители уве-
рены, что появление кно-
пок существенно повлияет 
на снижение количества 
преступлений сексуаль-
ного характера. Зная о 
специальном техническом 

оснащении, персонал 
спортивных центров будет 
стараться держать себя в 
руках, а у несовершенно-
летних спортсменов поя-
вится больше уверенности 
в своей безопасности. Они 
смогут предупреждать по-
лицию о противоправных 
действиях в свой адрес 
так же быстро, как про-
давцы магазинов опове-
щают оперативников о 
взломе.

Как стало известно 
«МК», предполагается, что 
тревожные кнопки появят-
ся в раздевалках столич-
ных бассейнов, ФОКов и 
дворцов спорта.

Кстати, за 2023 год в 
столице на 15% возрос-
ло количество возбуж-
денных уголовных дел о 
половых преступлениях 
в отношении детей. При-
чем на эту статистику от-
части повлияли мигран-
ты. Столичная полиция 
принимает все больше 
жалоб на курьеров, кото-
рые при виде школьни-
ков стараются их обнять 
и поцеловать. Уроженцы 
других стран пристают к 
несовершеннолетним как 
в общественных местах 
(улицы, дворы, подъезды, 
лифты), так и на порогах 
их собственных квартир.

МАЛЫШ, ВЫПАВШИЙ С ЧЕТВЕРТОГО ЭТАЖА, ВЫЖИЛ И ДАЖЕ НЕ ИСПУГАЛСЯ
В поселении Десенов-

ское Новомосковского ад-
министративного округа 
трехлетний ребенок, за 
которым присматривали 
сразу две родственницы, 
12 марта по случайности 
выпал из окна четвертого 
этажа. Он не получил ни 
единой травмы и сам по-
шел домой.

Как стало известно 
«МК», ребенок находился в 

квартире с бабушкой и пра-
бабушкой, которые вдвоем 
остались приглядывать за 
малышом, пока его моло-
дые родители уехали на 
работу. В одной из комнат 
двухкомнатной квартиры, 
расположенной на Офи-
церской улице, прабабуш-
ка мальчика оставила окно 
открытым и пошла к своей 
дочери, готовившей еду, 
на кухню. 

Пенсионерки некоторое 
время общались, после 
чего прабабушка решила 
проведать любознатель-
ного мальчугана. Вдруг она 
увидела, что ребенка ни в 
одной из комнат нет, а одно 
окно открыто нараспаш-
ку. Женщины выглянули на 
улицу и заметили следы в 
сугробе. Шокированные 
дамы быстро спустились 
по лестнице на первый 

этаж, вышли из подъезда. 
К ним навстречу, улыбаясь 
и смеясь, шел чудом вы-
живший внучок, который 
после падения самостоя-
тельно встал и пошел до-
мой. 

В больнице при осмо-
тре ребенка врачи травм 
не обнаружили, однако 
оставили малыша на один 
день для полного обсле-
дования.

ВЛАДЕЛЕЦ ПУНКТА ВЫДАЧИ 
ТОВАРОВ ВЫДАВИЛ КОНКУРЕНТА 

БЛАГОДАРЯ КОШАЧЬЕМУ 
НАПОЛНИТЕЛЮ

На новый уровень кон-
курентной борьбы вышли 
два пункта выдачи товаров 
известного маркетплейса 
на бульваре Веласкеса в 
поселении Сосенское, что 
в Новой Москве. Владелец 
одного из них попробовал 
завалить другого ненуж-
ным товаром и в итоге 
победил, потому что его 
наглости не нашлось пре-
дела.

Как стало известно «МК», 
две торговые точки откры-
лись почти одновременно 
в соседних домах, и посте-
пенно их хозяева пришли к 
выводу, что выжить должен 

сильнейший — де-
лить поляну в одном 
районе очень неу-
добно. И пока один 
хозяин стокового 
пункта занимался 
созданием уюта в 
своей вотчине, дру-
гой решил завалить 
его крупногабарит-
ным хламом, кото-
рый он заказывал с 
левых аккаунтов. В 
итоге в помещении 
его конкурента на-
чали скапливаться 
мешки с бетоном, 
кошачьи наполни-

тели, древесная стружка, 
гантели и всякая дешевая 
ерунда, которую никто не 
собирался забирать. Таким 
образом, места под обыч-
ную доставку практически 
не осталось, а пункт начал 
выглядеть неухоженным и 
грязным.

Сначала арендатор это-
го помещения уповал на 
то, что «большой брат» из 
главного офиса в конце 
концов разберется в ситуа-
ции и накажет виновных, 
но этого не произошло. И 
тогда он принял решение 
закрыться. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Как удалось обнулить самый 
дорогой военный проект США
Россия сможет, не втягиваясь в 
разорительную гонку вооружений с 
Западом, найти эффективный ответ 
на угрозы своей стратегической без-
опасности. Это утверждение пре-
зидент Владимир Путин в очередной 
раз повторил в большом интервью 
Дмитрию Киселеву. В качестве 
примера такого подхода он привел 
созданную в России планирующую 
ядерную боеголовку «Авангард». 
История ее создания действительно 
очень поучительна.

Все началось в далеком 2002-м, когда 
США в одностороннем порядке вышли из 
Договора об ограничении противоракет-
ной обороны 1972 года. Это соглашение 
запрещало его участникам, России (право-
преемник СССР) и США, разворачивать на 
своей территории больше одного района 
противоракетной обороны. В нашей стране 
такой район ПРО был создан вокруг Москвы, 
а в США — он защищал шахтные пусковые 
установки ракет «Минитмен» в трех рас-
положенных рядом штатах.

В чем была логика руководителей СССР 
и США, когда в годы разрядки они подписали 
Договор о ПРО? Если каждая из сторон огра-
ничивает свой противоракетный щит, она не 
будет добиваться преимущества в средствах 
защиты и, значит, не рискнет в надежде на 
свою неуязвимость напасть на вероятного 
противника. Согласитесь, резонно.

Но времена изменились, СССР распал-
ся, новая Россия в 90-е переживала пер-
манентный кризис и разоружалась в одно-
стороннем порядке. И в Вашингтоне, видно, 
возобладала совсем другая логика.

Президент Джордж Буш-младший объ-
явил о решении разорвать основополагаю-
щее соглашение в области стратегической 
безопасности в декабре 2001 года. После 
этого Договор действовал еще полгода и в 
июне 2002 года приказал долго жить. Рос-
сийские МИД и президент потратили много 
усилий на то, чтобы убедить Буша не хоро-
нить Договор. Но Штаты послали нас куда 
подальше и начали форсированно реали-
зовывать программы создания глобальной 
противоракетной обороны.

Помимо создания новых баз противо-
ракет по всему миру, например на Аляске, 
в Польше, Румынии, США активно разви-
вали морской компонент сил ПРО. Причем 
привлекли своих союзников в Европе, на 
Ближнем Востоке и в Тихоокеанском ре-
гионе. Наземные и морские американские 
противоракетные комплексы Patriot, THAAD 
и Aegis Ashore окружили Россию. Денег не 
жалели. К примеру, стоимость одного ком-
плекса THAAD больше $2 млрд, Aegis Ashore 
— свыше $3 млрд. И эти комплексы клепали 
сотнями.

Ясно, к чему вели дело американцы. 
Ставка была на то, что они нанесут первыми 
ядерный удар, а ответные российские ракеты 
смогут гарантированно перехватить. И все 
эти планы, заметим, верстались не в 2022 
году, а за 20 лет до СВО.

Надо было искать ответ. Соревноваться 
России с самой богатой страной мира в воен-
ных тратах было бессмысленно. Ответ должен 
был быть по-русски дешевым и сердитым. 
Разработчикам поставили такую задачу в 
2002 году, и НПО машиностроения ее решило. 
Работы велись в большом секрете, готовили 
сюрприз. И вот в марте 2018 года президент 
Путин объявил: у России есть оружие, кото-
рому наплевать на все существующие систе-
мы ПРО. Это гиперзвуковая планирующая 
ядерная боеголовка «Авангард». Сегодня 
уже несколько ракетных полков РВСН пере-
вооружены на эти комплексы.

Обращаясь к этой истории, Путин го-
ворит: если посчитать, сколько стоила гло-
бальная ПРО США и сколько российский 
планирующий блок межконтинентальной 
дальности, то это просто несопоставимые 
величины. «Мы, по сути, обнулили все, что 
они делали, все, что они вкладывали в эту 
систему ПРО. Таким образом и нужно дей-
ствовать», — говорит президент.

В чем же основная фишка «Авангарда» 
и почему американской ПРО он не по зубам? 
Дело в том, что принцип работы противо-
ракетных комплексов заключается в том, 
чтобы засечь старт и полет чужой ракеты, с 
помощью компьютеров мгновенно высчитать 

ее баллистическую траекторию и напра-
вить в нужную точку с нужным упреждением 
противоракету. 

«Авангард» этот алгоритм полностью 
ломает, поскольку в нем реализован прин-
цип управляемого полета на гиперзвуковой 
скорости в воздушном пространстве. Иными 
словами, он способен менять свою траекто-
рию, и никакой компьютер не скажет, в какой 
точке окажется «Авангард».

Боеголовки «Авангард» устанавливают 
сегодня на ракеты РС-18 («Стилет»), ими бу-
дут оснащать 200-тонные ракеты «Сармат». 
Он представляет собой десять гиперзву-
ковых управляемых маневренных боевых 
блоков, которые летят со скоростью, в 28 раз 
превышающей скорость звука, на высотах 
от 70 до 100 км. 

Никакие системы Patriot, THAAD и Aegis 
не могут перехватить ракеты своими боепри-
пасами. А «Сармат», к тому же, по сложной 
квазибаллистической траектории может 
доставить боевые блоки на дальность в 18 
тыс. км даже через Южный полюс.

Словом, «Авангард», о котором упомянул 
президент, еще раз показал нашим партне-
рам, что с Россией лучше договариваться, 
а посылать ее — себе дороже.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Почему президент Франции 
усилил антироссийскую 
риторику
В интервью Дмитрию Киселеву 
Владимир Путин ответил на вопрос 
о причине антироссийской риторики 
президента Франции Макрона. Путин 
связал это с неудачами Парижа в Аф-
рике, назвав высказывания Макрона 
демонстрацией обиды на Москву в 
этом вопросе. При этом российский 
лидер недоумевает, на что можно 
обижаться, ведь «РФ не стремилась 
выдавить Париж с континента», а 
сами африканские лидеры изъявили 
желание сотрудничать с Москвой. 

То, что президент Франции нарастил 
антироссийскую риторику, — очевидно. Как 
очевидно и то, что даже для него это стало 
чем-то нетипичным. Ранее он публично наста-
ивал на необходимости продолжать диалог с 
Москвой. Зарубежные аналитики по-разному 
трактовали причину такого разворота: это и 
попытка доказать, что именно Париж — один 
из главных спонсоров Украины, попытка по-
высить свой вес на международной арене 
и перетянуть на свою сторону внутреннего 
«зрителя».

Причин потери рейтинга Макрона на-
копилось предостаточно: от протестов вну-
три страны до постепенного ухода Парижа с 
Черного континента в последние годы. И как 
раз в этом Владимир Путин увидел причину 
нарастания подобной враждебной риторики 
со стороны Макрона. Ведь Африка поверну-
ла свой взор в сторону России, а Москва, в 
свою очередь, протянула дружескую руку 
Африке.

— Проблема между Африкой и Францией 
была связана с тем, что Франция обеспечи-
вала безопасность этих стран и боролась с 
вооруженным радикализмом. С точки зрения 

многих африканских военных, она боролась 
недостаточно успешно, — напоминает поли-
толог Алексей Макаркин. — Были перевороты 
в Мали, Буркина-Фасо, Нигере. Главной пре-
тензией к Франции было то, что она недоста-
точно эффективно боролась с мятежниками, 
и поэтому надо искать альтернативу. То есть 
то государство, которое поможет бороться 
более эффективно.

Вторая претензия — Франция поддер-
живала в этих странах политиков, которые 
приходили к власти на выборах, но этих по-
литиков обвиняли в коррумпированности, 
неспособности решить стоящие перед стра-
ной проблемы. Соответственно, военные 
решили, что могут управлять успешнее. А 
Франция, которая настаивает на том, чтобы 
выполнялись все демократические процеду-
ры, с точки зрения этих военных, на практике 
способствует консервации неэффективных 
и коррумпированных режимов.

Все это, отмечает эксперт, и подняло 
антифранцузскую волну. Единственное ис-
ключение — это ЦАР: «Там к России за под-
держкой обратился избранный на выборах 
гражданский президент Фостен-Арканж 
Туадера, кстати, получивший образование 
во Франции. Так что у ЦАР не было недо-
вольства со стороны военных гражданскими 
политиками. Но вторая причина была — она 
сводилась к тому, что Туадера, возглавив 
страну, где часто происходят военные пере-
вороты, посчитал, что Франция недостаточно 
эффективно борется с повстанцами, и он 
обратился к России».

— Во всех этих странах было очевидное 
разочарование Францией, — продолжает по-
литолог. — Соответственно, эти государства 
качнулись к России, потому что куда им идти? 
Америка с Францией сталкиваться не будет. 
Россия готова предоставить им разные виды 
поддержки в разных сферах. РФ демонстри-
рует, что она возвращается в Африку. И идет 
туда с конкретными предложениями к этим 

странам в политической, экономической и 
военно-технической областях.

— Ну действительно, Макрону есть на 
что обидеться на данном этапе.

— На данном этапе — да. Тем более что 
ключевая страна — это Нигер. А Нигер — это 
уран. Если уж мы говорим про экономическую 
составляющую, то в этом смысле Нигер для 
Франции наиболее значим, и Парижу при-
шлось искать урановые альтернативы.

Кандидат политических наук, стар-
ший научный сотрудник ИМЭМО РАН 
Арина Преображенская же считает, что 
Африка для Франции — это один из пунктов в 
списке необоснованных претензий Макрона 
к России:

— Конечно, здесь есть как внешние при-
чины в позиции Макрона, так и внутренние. 
Там не только Африка играет роль, но и изби-
рательная кампания в Европарламент. Партия 
Макрона демонстрирует все больший разрыв 
с «Национальным объединением». Здесь ло-
гика простая: кто не с нами, тот «пропутинец» 
или даже «путинский шпион». Это простая 
конструкция, которая уже помогла Макрону в 
2022 году избраться президентом. А если это 
действует, то почему бы и не повторить?

Арина Преображенская уточняет, что 
такой разрыв между Макроном и правым 
«Национальным объединением» Марин Ле 
Пен возник потому, что не блестящая си-
туация в экономике, социальной сфере, в 
образовании, откатились в медицине, мало 
платят полицейским. Провальна и сельскохо-
зяйственная политика: «Получается, гораздо 
приятнее обсуждать Путина, чем рассматри-
вать реальные проблемы. Может, Макрон 
действительно искренен, потому что терпит 
поражение неолиберальная Европа. Он себя 
все чаще воспринимает как европейца, чем 
француза. Все чаяния его восточноевропей-
ских партнеров он воспринимает как свои. 
Поэтому не исключено, что он искренне счи-
тает, что во всем виновата Россия».

Политолог также обращает внимание 
на заявления экс-президента США Дональ-
да Трампа, который убеждает мир: в случае 
своей победы на президентских выборах 
финансировать Украину он не намерен. В этом 
контексте, подчеркивает эксперт, Макрон в 
своей нарциссической натуре рванулся воз-
главить в Европе эту коалицию.

— Фактически в комплексе антирос-
сийских претензий Африка — это одна 
из частей?

— Да. Ему обидно, видимо, что его по-
средническая деятельность не получилась 
тогда. Да и ему вообще свойственно давать 
разноречивые импульсы. Удивляться это-
му не надо. Ему кажется, что коммуникации 
достаточно. Она у него стала самоцелью. У 
Макрона есть комплекс отличника, с детства 
любил нравиться. Он интуитивно в разговоре 
с кем-то ищет, что человеку может понравить-
ся, и начинает говорить именно это.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Что в немецкой Конституции 
сказано про войну
Президент Владимир Путин, отвечая 
на вопрос про «пляски Германии с 
Taurus», отметил, что в ФРГ «суще-
ствуют проблемы и конституцион-
ного характера»: «Они правильно же 
говорят, если Taurus попадут в ту часть 
Крымского моста, которая, безуслов-
но, даже по их понятиям, является 
российской территорией, это нару-
шение Конституции Федеративной 
Республики Германии». Мы решили 
рассмотреть, что говорит немецкий 
Основной закон о войне.

В Конституции ФРГ есть статья 26, в пер-
вой части которой говорится, что «Действия, 
способные нарушить мирную совместную 
жизнь народов и предпринимаемые с этой 
целью, в частности, для подготовки к ведению 
агрессивной войны, являются неконституци-
онными. Они должны быть наказуемы». Во 
второй части этой статьи сказано: «Оружие, 
предназначенное для ведения войны, может 
изготовляться, перевозиться и использоваться 
с разрешения Федерального правительства. 
Подробности регулируются федеральным 
законом».

Впрочем, наличие подобной статьи в гер-
манском Основном законе не помешало Герма-
нии принять участие в агрессии НАТО против 
Югославии в 1999 году. Согласно имеющейся 
информации, в операции против сербов были 
задействованы 16 немецких самолетов. Напом-
ним, что Североатлантический альянс начал 
свои действия против Югославии без санкции 
ООН, назвав их «гуманитарной интервенцией», 
при этом фактически был проигнорирован 
Устав ООН, который запрещает применение 

силы без решения Совбеза ООН либо не в 
целях самозащиты.

Хотя на протяжении первых четырех деся-
тилетий после своего создания бундесвер, в 
соответствии с законами ФРГ, не участвовал 
в боевых операциях, в июле 1994 года Консти-
туционный суд Германии принял решение об 
отмене поправки 1982 года к главе Основного 
закона, запрещавшей участие бундесвера в 
военных операциях за рубежом. Решением 
суда были сняты какие-либо «конституцион-
ные возражения» против участия Германии в 
санкционированных ООН операциях по уста-
новлению и поддержанию мира.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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 Вопрос: «Прогрессивный налог?» 
Ответ: «Ну да, по сути, прогрес-
сивный налог». Необычная пред-
выборная стратегия — необыч-

ная, но в случае с кандидатом Путиным на 
выборах 2024 года все равно выигрышная. 

Путин идет на выборы как абсолютно до-
минирующий кандидат: у него просто нет не-
обходимости откладывать «раздачу пилюль» 
на потом. Заодно таким образом снимаются 
все потенциально возможные упреки: мол, 
обещали одно, а по факту выходит совсем дру-
гое. Нет, граждане, все честно: обещали вам 
повышение налогов, и будет вам повышение 
налогов — правда, не всех: «Мы планируем 
снизить налоговое бремя, допустим, для много-
детных семей, еще целый ряд предпринять 
шагов по этому направлению». Бизнесу тоже 
предложен «утешительный приз» из одного 
слова «предсказуемость»: «От нас чего просят? 
Просят, чтобы мы определились с системой на-
логообложения, но не трогали ее больше, чтобы 
она была стабильной. Вот это самая главная 
просьба и требование со стороны бизнеса. Вот 
этим правительство должно заняться в самое 
ближайшее время». 

Еще из важных внутриполитических ново-
стей, которые мы узнали (ну, или почти узнали) 
из большого интервью ВВП. Путин де-факто 
объявил вотум доверия высшему руководству 
нынешнего кабинета министров. Вопрос: «В 
ходе вашего обращения вы поблагодарили 
коллег из правительства. Такая была формули-
ровка. Означает ли это, что правительство Ми-
шустина в случае вашей победы сохранится?». 
Ответ: «Об этом нужно говорить после выборов, 
после подсчета голосов. Мне кажется, сейчас 
это просто некорректно. Но в целом правитель-
ство работает, как мы видим, результаты же 
очевидные, это объективные данные, работает 
вполне удовлетворительно». Прибавим к этому 
путинскую характеристику министра финансов 

Антона Силуанова как «скупердяя в хорошем 
смысле», который «очень консервативно от-
носится к тратам», но при этом все равно под-
держивает важные инфраструктурные проекты 
типа строительства новой автодороги Сочи 
— Джубга. Прибавим — и получим первые на-
метки того, кого из высокопоставленных лиц 
не затронут неизбежные послевыборные ка-
дровые перестановки. 

Но, конечно, страна живет сейчас совсем 
не этим. Главное для России — это ход СВО и 
дальнейшее развитие дуэли с Западом. Путин о 
пресловутом «золотом миллиарде» (или, иными 
словами, о том же самом Западе): «Они привык-
ли столетиями набивать брюхо человеческой 
плотью, а карманы — деньгами. Но они долж-
ны понять, что бал вампиров заканчивается». 
Жесткая риторика, жесткая, но, согласно логике 
Путина, совсем не исключающая позитивного 
развития диалога между Москвой и этими са-
мыми «вампирами», чей «бал» заканчивается: 
«Я никому не верю. Но нам нужны гарантии. И 
гарантии должны быть прописаны, должны быть 
такими, которые нас бы устроили, в которые 
мы поверим». О каких именно гарантиях может 
идти речь, Путин не уточнил: «Наверное, пре-
ждевременно публично говорить о том, что это 
могло бы быть». Но вот что точно должно лежать 
в основе будущего возможного компромисса 
между Кремлем и «вампирами» (ой, простите, 
Западом): «Уж точно совершенно мы не купимся 
на какие-то просто пустые посылы». 

Итак, Путин предложил Западу оливко-
вую ветвь? В корне неверно. Путин предло-
жил Западу выбор между оливковой ветвью 
и дальнейшим продолжением или даже нара-
щиванием конфронтации. Хозяин Кремля ясно 
дал понять: Россию устроит любой вариант, 
который выберут ее оппоненты. Вопрос: «Такое 
впечатление, что обе сверхдержавы — Россия 
и США — играют в то, что в Америке называ-
ется chicken game. Это когда цыплята несутся, 

наскакивают друг на друга. А там это игра, когда 
парни на машинах летят друг другу в лоб и кто 
первый свернет. Похоже, первым никто свора-
чивать не собирается. Так что, столкновение 
неизбежно?» Первая, успокаивающая, часть 
ответа: «Ну почему? Вот в США объявили о 
том, что они не собираются вводить войска». 
Вторая, отрезвляющая (в первую очередь — для 
США), часть ответа: «Мы знаем, что такое аме-
риканские войска на российской территории, 
это интервенты. Мы так к этому и относиться 
будем, даже если они появятся на территории 
Украины. Они это понимают». 

Вопрос: «Владимир Владимирович, ну а 
все-таки вот в трудные моменты прошлого года 
на фронте, в связи с Харьковом или Херсоном, 
не мелькала у вас мысль о тактическом ядер-
ном оружии?» Ответ: «Зачем? Вот, несмотря 
на то, что, это же по предложению тогдашнего 
командования, этой группировкой, с нашей 
стороны было принято решение о выводе войск 
из Херсона, но это совсем не означало, что у нас 
там фронт разваливается. Ничего подобного и 
близко не было... Зачем нам применять сред-
ства массового поражения? Необходимости 
не было такой никогда». Уточняющий или даже 
повторный вопрос: «То есть такая мысль вам в 
голову не приходила?» Уточняющий и много чего 
добавляющий ответ: «Нет, а зачем? Но оружие 
существует для того, чтобы его применять. У 
нас есть свои принципы. Они о чем говорят: 
что мы готовы применять оружие, в том числе 
любое оружие, в том числе и такое, о котором 
вы сказали, если речь идет о существовании 
российского государства, нанесении ущерба 
нашему суверенитету и независимости». 

Дмитрий Киселев еще больше поднимает 
ставки: «Вот философ Александр Дугин, спе-
циалист по геополитике, призывает прямо и 
практически готовиться к ядерной войне». Ответ: 
«Они развивают все свои компоненты. Мы тоже. 
Но это не значит, что, на мой взгляд, они готовы 
завтра развязать эту ядерную войну. Ну, хотят, но 
что ж так делать. Мы готовы». Короче, Россия не 
готовится, но Россия готова — готова совсем ко 
всему. Выбор Путин оставил за Западом. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

В марте прошлого года Макрон 
совершил турне по странам Африки. 
Встреча с ним оказалась для 
президента Габона Али Бонго Ондимба 
плохим знаком — через несколько 
месяцев его свергли военные.

МОЛНИИ 
СПРАВЕДЛИВОСТИ
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«И оно прозвучало как молния». 
Для кого? Ведь пересмотр налогов 
это, скажем так, грозовая туча, 
даже не грозовой фронт. Речь явно 

о чем-то большем.
И, рискну предположить, что речь о чуде 

— о попытке реализации запроса общества на 
справедливость.

Путин говорит в интервью: «Вот это самое 
главное — соответствовать запросам общества». 
И ведь это не новый запрос качественно нового 
общества. Это общество, «оно было, оно просто 
проявилось», — сказал Путин. «И это очень хоро-
шо, что мы дали возможность этому глубинному 
российскому обществу проявить себя».

Да, когда по-настоящему припекло, когда 
оказалось, что красивые гладкие отчеты, смотры 
строя и песни, летящие ввысь графики сильно 
отличаются от шершавой реальности, именно 

глубинный народ сдюжил. Встал в три смены 
к станкам, начал плести масксети и закупать 
дроны, тепловизоры, прицелы, броники, ка-
ски, одел, обул, обеспечил фронт (вспомните 
слова Шойгу о том, что в стране появился «на-
родный оборонно-промышленный комплекс»), 
взял оружие в руки и пошел воевать. Сдюжил 
и вытянул.

«У меня такое ощущение, что люди давно 
этого ждали, что рядовой человек будет востре-
бован страной и государством и от него зависит 
судьба страны. Вот это ощущение внутренней 
связи с Родиной, с Отечеством, своей значи-
мости при решении ключевых задач, в данном 
случае в сфере безопасности, оно и подняло 
на поверхность силу русского и других народов 
России», — сказал Путин.

Истек, истлел тот неформальный обще-
ственный договор, который, при всей своей 
неприглядности, спас страну в начале нулевых 
годов: маленький человек получал стабиль-
ность и более-менее сытую жизнь, государ-
ство эту стабильность гарантировало взамен 
на отсутствие претензий народа к экономически 
господствующему классу. Благодаря СВО в 
глубинном народе возродилось «ощущение вну-
тренней связи с Родиной, с Отечеством, своей 

значимости при решении ключевых задач», «ря-
довой человек» стал «востребован страной и 
государством», прочувствовал и убедился, что 
«от него зависит судьба страны». И вопросы, 
задававшиеся шепотом, стали задаваться в 
полный голос.

Путин, судя по его словам, тоже это по-
чувствовал, почувствовал, что пришло время 
«метать молнии» справедливости. Почувствовал 
надежность опоры — «силу русского и других 
народов России».

Сейчас Путин говорит, обращаясь вроде 
как к западным элитам, что «бал вампиров за-
канчивается», что не выйдет и дальше, как пре-
жде, «набивать брюхо человеческой плотью, а 
карманы деньгами». «Вроде как» — эта оговорка 
сделана ровно потому, что есть довольно про-
стое наблюдение: считает ли наша «элита» себя 
российской, северной, южной или восточной?

Но речь, повторюсь, идет о попытке реа-
лизации запроса общества на справедливость. 
Именно о попытке, потому что сопротивление 
элит (уже заметное) будет бешеное — это для 
них экзистенциальный вопрос.

И об этой битве сложат легенды. Если она 
состоится.

Дмитрий ПОПОВ.

ПРЕЗИДЕНТ ЗАКРЫЛ «БАЛ ВАМПИРОВ»

«ПЛЯСКИ ГЕРМАНИИ С TAURUS»

АФРИКАНСКИЕ ОБИДЫ МАКРОНА

Самый дорогой американский 
комплекс ПРО Aegis Ashore: 
установка стоит свыше $3 млрд. 

УМНОЖЕНИЕ НА НОЛЬ
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Убийца ПРО США — 
российский «Авангард» 
(на фото загрузка в 
ракетную шахту) — 
стоит в сто раз меньше.



Президент поддерживает 
прогрессивную шкалу налогов
Владимир Путин не только поддер-
жал введение прогрессивной шкалы 
налогообложения, над которой ра-
ботает правительство, но и высказал 
уверенность в том, что как бизнес, так 
и обычные россияне с пониманием 
отнесутся к этому нововведению. При 
этом детали новой шкалы глава го-
сударства обсуждать не стал. О том, 
как она может выглядеть и насколько 
охотно физические лица будут по ней 
платить, «МК» расспросил экспертов. 

«Да, по сути прогрессивный налог. Сейчас 
в детали не хотел бы вдаваться, над этим нуж-
но поработать», — отметил Путин в интервью. 
Основные его тезисы: распределение нало-
гового бремени в России должно быть более 
справедливым, в бюджет должны вкладывать-
ся те, кто больше зарабатывает. Планируется 
снизить налоговое бремя для многодетных 
семей и некоторых категорий. Наконец, со-
бираемость налогов при введении шкалы не 
упадет. В свою очередь, бизнесмены просят, 
чтобы власти определились с системой нало-
гообложения, сделав ее стабильной, — «вот 

это самая главная просьба и требование со 
стороны бизнеса», добавил Путин.

Напомним, что прогрессивная шкала 
НДФЛ существовала в России с 1992 года до 
начала XXI века. Минимальная ставка по ней 
составляла 12%, максимальная — 35%.

Затем была введена плоская шкала по 
НДФЛ с общей ставкой 13%, она действовала 
20 лет. В 2021 году по предложению Путина 
в НДФЛ появился элемент прогрессии: для 
россиян с доходами свыше 5 млн руб. в год 
ставка была поднята до 15%.

Какие изменения могут последовать сей-
час? По мнению финансового аналитика, кан-
дидата экономических наук Михаила Беляева, 
вариант, когда богатых обкладывают более 
высокими налогами, предпочтительнее того, 
когда бедным налоги понижают или вовсе об-
нуляют. В первом случае решаются сразу две 
проблемы, утверждает эксперт: сглаживается 
разрыв в доходах разных слоев населения и 
наполняется бюджет. Причем дополнительные 
средства идут на развитие экономики, в том 
числе на реализацию социальных программ 
для малообеспеченных.

— А если отменить подоходный для бед-
ных, то при их низкой зарплате остающийся 
в семейном бюджете налог вряд ли сильно 

скажется на их благополучии, — считает он. 
— К тому же в казну станет меньше поступать 
средств.

— Сколько процентных ставок и для 
каких доходов должно быть в нашей про-
грессивной шкале?

— Сегодня у нас 13% и 15% — при доходах 
более 5 млн рублей в год. Как мне кажется, с 
доходов от 10 до 20 млн рублей в год уместно 
взимать 20%. Все, что превышает 20 млн, мож-
но обложить ставкой в 22 или 23%. Я полагаю, 
что в шкале должно быть четыре ставки. 13, 
15, 20 и 22%. 

Эксперт особо подчеркивает, что употре-
бляемое в стране выражение «прогрессивная 
шкала» не совсем точное. Прогрессивная — 
когда, допустим, все полученные за год 5 мил-
лионов рублей облагаются 15%. Но это не так. 
До 5 млн гражданин платит обычные 13%, а с 
того, что сверх 5 млн, — уже 15%. 

Профессор Финансового университета при 
Правительстве РФ Алексей Зубец считает, что, 
скорее всего, правительство введет в шкалу три 
процентных ставки: к ныне действующим 13% 
и 15% добавят еще одну — 20% при годовом 
доходе более 20 миллионов рублей в год. 

— Президент высказывает уверен-
ность в том, что собираемость налогов в 
стране не упадет. Откуда такая уверен-
ность: отечественный бизнес стал более 
сознательным? 

— Дело вовсе не в этом. Налог не должен 
быть конфискационным, мы это проходили 
в 90-е годы прошлого века. Когда с высокой 

прибыли должны были отчислять 35%. Бюджет 
был просто дырявым. Теперь задача состоит в 
том, чтобы при прогрессивной шкале бизнес не 
побежал прятать деньги. А этого не произойдет, 
если при доходах более 20 млн рублей в год 
ставка будет, скажем, 20%. Во-первых, у нас в 
стране не так много людей, которые имеют по-
добный годовой доход. А во-вторых, поднятие 
ставки с 13% до 20% не такое уж существенное, 
чтобы уходить в серую зону или изобретать 
инструменты по уклонению от уплаты.

— При сегодняшнем тотальном 
цифровом контроле это, наверное, и 
невозможно? 

— Возможно. Самый простой вариант — 
уйти в самозанятые — у них налог 6%. Превра-
тится половина бизнеса в самозанятых — и что 
с них взять? Вот почему власти делают расчет 
на то, что богатые согласятся платить повы-
шенные, но в разумных пределах налоги. Их 
собираемость, скорее всего, не упадет.

— А понижение или обнуление на-
логов для бедных слоев, на ваш взгляд, 
возможно?

— Вряд ли. Скорее всего, следует ожидать 
налоговых вычетов для отдельных категорий 
граждан, в том числе для многодетных семей. 
Минимальная ставка в 13% сохранится. 

— Когда мы уже увидим прогрессивную 
шкалу в действии?

— Полагаю, что в нынешнем году ее будут 
обсчитывать, обсуждать и принимать. А зара-
ботает она, возможно, с 2025 года. 

Владимир ЧУПРИН.

Пару месяцев назад мы уже анализи-
ровали катастрофическую экономическую 
ситуацию в Аргентине, которая во многом 
обусловила приход к власти либертарианца, 
относительно молодого Хавьера Милея. Он 
предложил неординарную программу выхода 
из системного кризиса. Это породило бурную 
реакцию мирового сообщества: от левых до 
радикальных правых. 

Работа стартовала с введения чрезвы-
чайного положения. Позднее президент внес в 
высший законодательный орган, двухпалатный 
конгресс, в котором его партия имеет минимум 
представителей, около ста проектов законов, 
требующих утверждения. Назвал депутатов, 
которые отвергнут его предложения, идиота-
ми. Подчеркнул, что эти меры направлены на 
то, чтобы повысить эффективность рынков, 
сделать их конкурентоспособными. Президент 
следует линии по сокращению госаппарата. 6 
марта он уволил 600 сотрудников. 

Вслед за этим он реорганизовал верхуш-
ку вооруженных сил. По мнению авторитетной 
английской газеты «Гардиан», в деяниях Ми-
лея просматриваются элементы фашизма и 
диктатуры, которая некогда установилась на 
его родине. 

Остановимся на самых резонансных 
международных аспектах его деятельно-
сти. Речь идет об отношениях с БРИКС. Это 
влиятельная международная организация, 
пользующаяся значительным авторитетом в 
мире. Длительное время в ее состав входили 
Бразилия, Россия, Индия, Китай и ЮАР. В это 
объединение Аргентину приняли на саммите 
БРИКС в 2023 году. 

Нынешнее руководство сразу же заявляло 
о намерении выйти из этой престижной струк-
туры, а вскоре решение было принято. Сначала 
складывалось впечатление о полном разрыве. 
Позднее власти Аргентины уточнили, что речь 
не шла о свертывании взаимодействия со 
всеми странами, входящими в объединение. 
Они намерены сохранить взаимовыгодное 
партнерство с Бразилией, с Китаем, наладив-
шим конструктивные отношения с регионом. 
В приеме Аргентины в БРИКС была особо за-
интересована Бразилия, один из основателей 
организации, полагавшая, что соседка подста-
вит свое плечо в случае необходимости. Лидер 
страны, участвовавший в последнем саммите, 
не вникал в состояние ее экономики. 

В связи со сложившимися обстоятель-
ствами возникает резонный вопрос, насколько 
было разумным принимать в организацию 
государство с подобной разбалансированной 
экономикой. Справедливости ради отметим, 
что российский президент Владимир Путин 
открытым текстом говорил аргентинскому 
коллеге, теперь уже экс-президенту Альберто 
Фернандесу, на встрече в Кремле, что надо 
прежде всего заняться сугубо хозяйствен-
ными вопросами, только позднее думать о 
присоединении.

И именно в этом был крайне заинтере-
сован Фернандес, чей срок пребывания на 
вершине власти завершался. Он надеялся, 
что присоединение к престижной структуре 
позволит решить острейшие экономические 
проблемы. Именно с этой целью предпринял 
поездки в Москву и Пекин, общался с выс-
шими руководителями. Излагал аргументы в 
пользу вступления в организацию. И не терял 
надежду на присоединение. Планировал, что 
следующим главой станет его ставленник, но 
просчитался. 

Он не учел, что участие в клубе избран-
ных не только привилегия, но и огромная от-
ветственность за совместное претворение в 
жизнь принятых решений, оказание посильной 
помощи коллегам в случае необходимости. Это 
еще и участие в выработке концептуальных до-
кументов, определяющих стратегию и тактику 
совместных действий. 

Еще раньше в Москву приезжала арген-
тинский президент Кристина Киршнер. Тогда 
тоже речь заходила о вступлении в БРИКС, но 

ей вежливо отказали.  
Думается, что при приеме кандидатов 

верхи думали не о прагматике, а о престиже. 
О том, что данной структуре требуется новая 
кровь, речь шла на одном из предыдущих 
саммитов. Но это не значит, что следовало на 
аркане затаскивать страну с больной эконо-
микой. Это стало стратегическим просчетом, 
который, полагаю, впредь не повторится. Из 
ошибок тоже извлекают уроки. 

А ведь для того, чтобы стать авторитетной 
державой, не обязательно быть в междуна-
родной структуре. Подобного мнения придер-
живается, в частности, Мексика, избегающая 
участия в подобных организациях. И велико-
лепно себя чувствует. 

Ныне приоритетом Аргентины во внеш-
ней политике стали Соединенные Штаты, их 
европейские союзники, а также Израиль, куда 
послом по совместительству назначена ми-
нистр иностранных дел. 

В США Х.Милей отправился еще до всту-
пления в должность в поисках своих истори-
ческих корней. У него имеется надежда на 
щедрые вливания от могучей державы для 
преодоления экономического коллапса. 

Очередным неординарным шагом ад-
министрации стал отказ от продолжения 
многолетней борьбы за суверенитет Маль-
винских (Фолклендских) островов в пользу 
Великобритании. В 1982 году в сражениях за 
контроль над этой территорией погибли 775 
аргентинских солдат и офицеров, не считая 
раненых и убитых мирных жителей. Такое не 
забывается, остается в памяти. 

Вблизи центрального аэропорта арген-
тинской столицы «Эссейса» высится на первый 
взгляд причудливое, но глубоко символичное 
сооружение в виде недостроенной арки. По 
замыслу создателя, свод будет завершен, 
как только острова архипелага перейдут под 
юрисдикцию страны. 

Это был откровенный шаг навстречу 
Великобритании в надежде на взаимность, 
учитывая ее вес и роль на мировой арене. 

В начале февраля Милей совершил про-
должительную поездку в Израиль, где про-
вел все церемониальные акции, встретился 
с председателем правительства Нетаньяху, 
заявил о безоговорочной поддержке ны-
нешнего внешнеполитического курса, затем 
посетил Италию, плотно общался с премьер-
министром Джорджей Мелони, под занавес 
нанес визит папе римскому Франциску. Назвал 
его самым знаменитым аргентинцем 

Реакция соседей на кардинальные пере-
мены оказалась далеко не однозначной. Бра-
зилец Луис Инасиу Лула да Силва отреагиро-
вал достаточно спокойно, заявил, «поживем и 
увидим». Венесуэлец Николас Мадуро сравнил 
Милея с Гитлером. Колумбиец Густаво Петро 
сказал, что такова сложившаяся реальность, 
ее следует учитывать независимо от эмоцио-
нального восприятия. Сходной позиции при-
держивался чилийский президент Габриэль 
Борич и другие лидеры. 

Что касается деятелей радикально право-
го толка, то они горячо одобряли все шаги 
аргентинского главы государства. Например, 
экс-президент бразилец Жаир Болсонару. Или 
бывшее первое лицо Колумбии. 

Подводя итоги, подчеркнем. Казус Арген-
тины со вступлением в БРИКС и мгновенным 
выходом из престижной структуры свиде-
тельствует о крайней деликатности данной 
проблемы. Можно смело утверждать о кризи-
се объединения. Такое произошло впервые. 
Даже присоединение к четверке в свое время 
ЮАР прошло относительно безболезненно. 
А нынешнее расширение больно ударило по 
структуре. Надеемся, подобное впредь не 
повторится. Переход из одного состояния в 
иное всегда дается с издержками. 

А на арене Латинской Америки появился 
новый игрок. С которым необходимо считать-
ся, независимо от симпатий либо антипатий 
к данному персонажу. 

КУДА СМОТРИТ АРГЕНТИНА
В стране произошла кардинальная смена вектора внешней 

политики

СЕГО ДНЯ: ИНТЕРВЬЮ
Эмиль ДАБАГЯН, ведущий научный сотрудник 
Института Латинской Америки РАН

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   14 марта 2024 года стр. 

3

Какие гарантии безопасности 
могут устроить Россию
Россия готова к переговорам, заявил 
Владимир Путин в интервью Дми-
трию Киселеву. Но у нашей готов-
ности есть много «но». Переговоры, 
основанные на реалиях, а не на 
«хотелках» после применения пси-
хотропных средств. Переговоры с 
настоящими гарантиями безопас-
ности для России, а не очередными 
«морковками». Какими могут быть 
эти гарантии и, главное, с кем и когда 
мы сядем за стол переговоров — раз-
бирался «МК». 

«Сейчас, наверное, преждевременно 
публично говорить о том, что это могло бы 
быть», — отметил Владимир Путин.

Но он подал весьма недвусмысленный 
сигнал: мы не купимся на пустые посулы, нам 
не нужны очередные «морковки» из серии 
Минска-1 и Минска-2. Даже Стамбул-2022 
не факт что устроит. Потому что переговоры 
должны опираться на реалии. А они, как из-
вестно, изменились. 

Так что же нас гипотетически могло бы 
устроить? 

Политолог Алексей Макаркин предложил, 
чтобы ответить на этот вопрос, заглянуть в 
проект договора, который Москва предло-
жила Вашингтону в конце 2021-го. 

Там было всего два пункта, зато какие. 
Первый — гарантии стратегической стабиль-
ности. Проще говоря, предлагалось дого-
вориться, что никто ни по кому не «жахнет» 
ядерным оружием и не начнет гонку воору-
жений. Второй — гарантии единой и недели-
мой безопасности. В этот пункт много всего 
зашито: от нерасширения НАТО на восток до 

нейтрального статуса Украины. 
— Мы предложили НАТО «собирать ма-

натки» от наших границ. Тогда все спорили, 
что это было — ультиматум или нет, — на-
помнил Макаркин.

Предложения Москвы в январе 2022 года 
вылились в переговоры с США, напомнил 
Макаркин. Впрочем, они были короткими и 
закончились тем, чем закончились.

Уникальность этих двух пунктов в том, что 
они до сих пор актуальны. Но геополитический 
ландшафт изменился до неузнаваемости. 
Ландшафт риторики, кстати, тоже. 

— То, что в конце 2021-го и начале 2022-го 
было немыслимо, теперь широко обсужда-
ется, — отметил политолог. Это к вопросу о 
направлении западных военных контингентов 
на Украину, например.

Новый ландшафт — это Швеция и Фин-
ляндия в НАТО. Их флаги уже развеваются у 
входа в штаб-квартиру Альянса в Брюсселе, 
а России приходится стягивать войска туда, 
где их отродясь не было.

Однако концептуально требования о га-
рантиях для нас остаются прежними: стра-
тегическая стабильность — раз. Единая и 
неделимая безопасность — два. 

— Мы хотим всё в комплексе. Мы готовы 
обсуждать оба пункта вместе и не готовы 
обсуждать ничего, кроме этого, — пояснил 
Алексей Макаркин. 

К слову, американцы тоже прекрасно по-
нимают, что мы хотим все и сразу. Поэтому и 
заявляют о готовности обсуждать с Россией 
только вопросы стратегической стабильности. 
С тем же успехом могли бы предложить об-
судить неделимую безопасность. Серединка 
на половинку нас не устраивала в 2021-м и не 
устроит сейчас. 

Это, по мнению эксперта, та самая «мор-
ковка», о которой говорил Владимир Путин. 

Кстати, проект стамбульских догово-
ренностей весны 2022-го, по сути, плоть от 
плоти наших требований, изложенных в конце 
2021-го. Вот там, кстати, была конкретика. В 
Интернет утекли даже цифры по вооружениям 
и численности войск, которые Незалежная 
могла бы оставить себе по окончании кон-
фликта: танков — 342 единицы (Киев хотел 
800), БМП — 1029 единиц (2400 по версии 
Банковой), численность ВСУ — до 85 тысяч 
человек (Киев хотел до 250 тысяч). И во гла-
ве угла — нейтральный статус Украины при 
международных гарантиях от России, США, 
Великобритании, Франции и Китая. 

И вот это как раз, к слову, о тех самых 
реалиях на земле, которые коренным образом 
изменились. Во-первых, ситуация на фронтах 
СВО показала, что не так уж и важно, сколько 
там у Киева танков. Горят они все одинаково 
хорошо. Во-вторых, ну какой теперь из Парижа 
гарант, когда «галльский петух» Макрон вовсю 
играет в Наполеона и хочет ввести войска на 

Украину. Вашингтон тоже потихоньку сливает 
украинский конфликт. Захочет ли вписываться 
в гаранты? Вопрос. Даже в этом ландшафт 
изменился. Единственное, что очевидно 
остается актуальным, — нейтральный статус 
Украины. Или того, что от нее останется при 
том или ином раскладе. 

Но есть и еще один камень преткновения. 
С потенциальными собеседниками на перего-
ворах (а это, понятное дело, Запад) мы сейчас 
в зоне нулевого доверия, считает Макаркин.

— Чтобы вести какие-то переговоры, сто-
роны должны испытывать друг к другу хотя 
бы минимальное доверие. Это первый этап 
любых переговоров. Второй этап — стороны 
обозначают красные линии. И третий — в 
рамках этих красных линий они ищут позиции 
для сближения. Я не вижу возможностей для 
переговоров, во всяком случае на данный 
момент. Много факторов против и ни одного 
за, — резюмировал эксперт. 

Татьяна АНТОНОВА.

За два года СВО мы сделали 
качественный рывок 
в средствах поражения
Владимир Путин в своем интервью 
Дмитрию Киселеву призвал нарастить 
возможности ударных средств по-
ражения. По его словам, это поможет 
сохранить жизни солдат при наступа-
тельных действиях Российской армии. 

Военный эксперт, член президиума Обще-
российской организации «Офицеры России» 
подполковник в запасе Роман Шкурлатов на-
звал новинки военно-промышленного комплек-
са, которые стали грозой для противника, и 
вооружения, которого нет у оппонентов.

Отвечая на вопросы, президент заявил, 
что нашей армии необходимо повышать ко-
личество и мощь средств поражения. Это 
касается тактической, армейской и стратеги-
ческой авиации, артиллерии, бронетехники. 
По словам Верховного главнокомандующего, 
развитие средств поражения уже сейчас идет, 
«без всякого преувеличения, семимильными 
шагами».

Военный эксперт Роман Шкурлатов счи-
тает, что президент не зря затронул вопрос 
развития средств поражения. Они могут су-
щественно облегчить задачи будущего рос-
сийского большого наступления.

— Операция по освобождению Авдеевки 
дала понять, что наши потери при массирован-
ном применении ракетно-бомбового воору-
жения были существенно снижены, — говорит 
эксперт.

Когда территория сначала грамотно и мас-
сированно обрабатывается с воздуха, то потом 
это значительно облегчает задачу для штур-
мовой пехоты, которая заходит уже в изрядно 
очищенные районы. Речь идет об авиации, 

ракетно-бомбовом вооружении, артиллерии, 
бронетанковых средствах.

По словам эксперта, зона боевых действий 
на Украине стала полигоном для испытания 
новых образцов техники и вооружения. И этим 
надо пользоваться. 

— За два года, что идет специальная во-
енная операция, мы, безусловно, сделали каче-
ственный рывок, осознали, что требует модер-
низации, после чего военно-промышленный 
комплекс активно включился в работу. Сейчас 
предприятия и конструкторские бюро работают 
в три смены. И все новое, что мы приобрета-
ем, испытывается в боевых условиях. Лучше-
го полигона для испытания новой техники и 
вооружения сложно представить. И сейчас ни 
одна армия мира не имеет такой возможности, 
какая есть у нас.

— Роман, что из новинок вы бы 
выделили? 

— Тот же самый артиллерийский комплекс 
«Коалиция-СВ», который поступил в войска. 
Аналогов этому комплексу в мире нет. Потому 
что на такую дальность не способна бить ни 
одна самоходная установка западного образ-
ца. Другой вопрос, что их количество на фронте 
пока еще невелико. Но оно наращивается с 
каждым месяцем.

Танк Т-90 «Прорыв» — передовой образец 
бронетехники, который в полной мере себя 
проявил на фронте и зарекомендовал себя 
намного лучше, чем западная техника, которая 
прекрасно и горит, и вязнет в грязи, несмотря 
на «легендарность». В то же время Т-90 на-
ходится в своей стихии — грязь, чернозем и 
погодные условия не сильно влияют на его 

применение, потому что он под такие условия 
создавался. А западные танки намного тяже-
лее, что затрудняет их применение в условиях 
распутицы, которая в зоне боевых действий 
длится больше половины года. 

— Беспилотники стали оружием №1 в 
спецоперации...

— О беспилотных системах можно гово-
рить бесконечно. Например, наши «Ланцеты» 
совершенствуются постоянно и давно стали 
дальнобойным оружием. У нас уже есть «Лан-
цеты» для применения на дальности до 80 
километров. Средства объективного контроля 
показывали, как на аэродромах ВСУ поража-
ется техника противника именно «Ланцетами». 
FPV-дроны совершенствуются буквально каж-
дую неделю. Потому что их производством за-
нимаются небольшие предприятия. Частники 
могут вносить модернизационные новации в 
три раза быстрее. 

— Фугасные авиабомбы можно внести 
в список супероружия?

— Конечно, фугасные авиабомбы с универ-
сальными модулями планирования и коррек-
ции — находка. Потому что модуль позволяет 
выполнять боевые задачи, не входя в зону по-
ражения вражеской ПВО, тем самым сберегая 
жизни пилотов, которые являются «штучным 
товаром». Мы понимаем, что это очень дорогие 
специалисты, на подготовку которых уходят 
большие средства. Универсальные модули 
позволяют применять боеприпасы достаточно 
большой дальности — до 70 километров, не 
заходя в радиус поражения вражеских ПВО.

Уже есть ФАБ-250, ФАБ-50, ФАБ-1500. 
Думаю, можно ждать планирующих ФАБ-2500 
и ФАБ-3000. И это будет действительно царь-
бомба.

Поэтому Владимир Владимирович со-
вершенно правильно сказал про повышение 
количества и мощи средств поражения. Глав-
ное, чтобы его слова услышали командиры 
всех уровней и рангов: не беречь боеприпасы, 
использовать их как можно больше и беречь 
жизнь простого русского солдата, на котором 
все и держится. 

Дарья ФЕДОТОВА.

ВВП ЗАГЛЯНЕТ В ДУШУ 
Путин предрек российской 
экономике четвертое место 
в мире
Если экономика России не потеряет 
темпы развития 2023-го, у нее есть 
все шансы в обозримом будущем 
стать четвертой в мире, сместив с 
этого места Японию. Об этом заявил 
президент Владимир Путин в интер-
вью Дмитрию Киселеву. Уточним, 
что речь шла о показателе ВВП по па-
ритету покупательной способности. 
При этом глава государства заметил, 
что структура экономик Германии и 
Японии отличается от российской, 
поэтому нам в первую очередь нужно 
стремиться к росту ВВП на душу 
населения.

Путин в интервью Киселеву сказал, что 
РФ может стать четвертой экономикой мира 
в «недалекой перспективе», сместив Японию. 
По словам главы государства, по паритету 
покупательной способности РФ уже обогнала 
ФРГ и заняла ее место — пятое — среди круп-
нейших экономик мира. Экономика Германии 
сократилась на 0,3% за 2023 год, а японская 
приросла на небольшой процент. Российская 
же экономика увеличилась сразу на 3,6%.

«Если все будет развиваться такими же 
темпами, как сегодня, то у нас есть все шансы 
занять место и Японии. И стать четвертой 
экономикой мира. Причем в небольшой, в 
недалекой перспективе. Но, и здесь нужно 
сказать честно, объективно, есть разница 
между качествами нашей экономики», — от-
метил глава государства.

По паритету покупательной способности, 
то есть по объему, мы действительно сей-
час пятые, и есть все шансы занять и место 
Японии. Но структура экономики этих стран, 
конечно, отличается от нашей. Владимир Пу-
тин подчеркнул, что нужно стремиться к росту 
ВВП на душу населения.

О том, насколько это реальная задача, 
«МК» спросил главного научного сотрудника 
Института экономики РАН, доктора экономи-
ческих наук Игоря Николаева.

—  Р о с с и я  м о ж е т  с т а т ь 

четвертой экономикой мира в недалекой 
перспективе?

— Конечно, в текущие времена возможно 
все, но когда смотришь, за счет чего был до-
стигнут рост на 3,6% в прошлом году, такая 
перспектива становится маловероятной. Та-
кие оптимистичные прогнозы исходят из того, 
что примерно такая динамика сохранится. 
Но это очень высокие темпы роста. Конечно, 
если в ФРГ и Японии экономика продолжит 
сокращаться, а в России так быстро расти, 
тогда мы обгоним их. Но надо понимать, что в 
первую очередь наш прошлогодний быстрый 
рост обусловлен бюджетным импульсом, а это 
автоматом прибавка в ВВП. Иными словами, 
огромные деньги были влиты в экономику — и 
она дала соответствующую прибавку. Теперь 
давайте посмотрим на трехлетний бюджет. 
В 2024-м значительные деньги продолжат 
вливать в экономику. Расходы федерального 
бюджета в номинальном выражении должны 
вырасти примерно на 16%. Это говорит о том, 
что тот фактор, который действовал в про-
шлом году, сохранится и в 2024-м. Но уже в 
2025 году, согласно этому же федеральному 
бюджету, даже в номинальном выражении 
расходы у нас снизятся на 6%. Рост расходов 
в 2023–2024 годах разогреет экономику, но 
после этого расходы у нас в плановом порядке 
сократятся. В этом случае непонятно, за счет 
чего наша экономика может расти столь же 
значительно, чтобы обойти другие страны. 
Если правительство назовет эти факторы, мо-
жет, и прояснится, как Россия обгонит Японию. 
Но если анализировать ситуацию, как она есть 
сейчас, ответа на этот вопрос нет.

— Владимир Путин подчеркнул, что нуж-
но стремиться к росту ВВП на душу населения. 
Почему глава государства акцентировал вни-
мание именно на этом показателе?

— Потому что этот показатель, безуслов-
но, очень важен. Взять, к примеру, экономику 
небольших стран Европы — Люксембурга 
или Швейцарии, где ВВП на душу населения 
очень значителен. Это значит, что уровень 
жизни там высокий. Оценка по такому пока-
зателю крайне важна. Другой пример — Ин-
дия, это вообще-то третья экономика в мире 
по объему, но с крайне низким ВВП на душу 
населения и уровнем жизни. Если мы хотим 
улучшить уровень жизни в своей стране, то 
должны ориентироваться на ВВП на душу 
населения, безусловно.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

БЕЗ «МОРКОВОК» И «ХОТЕЛОК»

Стамбульские мирные 
переговоры в мае 2022 года.

БОГАТЫЕ ЗАПЛАТЯТ ЗА ВСЕХ

«ЛАНЦЕТ», «ПРОРЫВ» И ЦАРЬ-БОМБА

«Коалиция-СВ» — 
самый дальнобойный 
артиллерийский 
комплекс в мире.
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Веру Мухину сегодня помнят прежде 
всего как автора статуи «Рабочий и колхоз-
ница», которая украсила в 1937-м советский 
павильон на Всемирной выставке в Париже, 
а потом вернулась в Советский Союз и через 
год была установлена в Москве у ВДНХ. Спу-
стя некоторое время эта скульптура стала 
эмблемой киностудии «Мосфильм».

В списке примечательных мухинских 
работ — легендарный, знакомый всем жи-
телям СССР предмет, широко используемый 
в быту, — граненый стакан. Именно Вера 
Игнатьевна разработала его форму, став-
шую классической. 

Хотя сам стакан как таковой появился 
еще в эпоху Петра Великого, но его наши 
предки делали вручную. А Мухина осенью 
1943 года изменила пропорции этого со-
суда для питья, сузила его книзу, сделала 
гладкий верхний ободок и поработала с 
наружным оформлением граней. Получив-
шийся в итоге стакан столь знакомого всем 
жителям страны вида имел отныне стан-
дартный объем — 200 мл. Так что у нас был 
повод отметить 80-летний юбилей этого 
предмета, столь востребованного среди 
широких масс населения.

К слову сказать, позже все та же скуль-
птор В.Мухина придумала еще и форму 
популярных в Советском Союзе 
пивных кружек.

Осенью 1953 
года Вера Игна-
тьевна тяжело за-
болела. Предчув-
ствуя свой скорый 
уход, она отправила 
прощальное письмо 
— по сути, завещание 
— одному из руководи-
телей страны, Вячесла-
ву Молотову (сейчас оно 
хранился в Российском 
государственном архиве 
новейшей истории).

Почему скульптор обра-
тилась именно к Молотову? 
Дело в том, что прежде он не 
раз спасал ее от арестов. Из-
вестно, что весной 1937-го на 
Мухину в органы НКВД поступил 
донос. Веру Игнатьевну обвини-
ли в саботаже и во вредительстве. 
«Бдительные» авторы этой бумаги 
утверждали, что якобы скульптура 
«Рабочий и колхозница» по воле ав-
тора имеет потайной антисоветский 
смысл: в складках сарафана колхоз-
ницы проглядывают черты лица «врага 
народа» Троцкого. 

Проверкой доноса занялись два чле-
на Политбюро: Воротников и Молотов. 
Они прибыли на завод, где изготавли-
вали обе громадные скульптуры. Первый 
из этих высокопоставленных партийцев 
дал указание убрать мешки под глазами 
колхозницы. А Молотов разрешил оставить 
сарафан колхозницы в прежнем виде, не 
найдя там и намека на чей-либо портрет. 
Зато он предложил убрать развевающийся 
шарф, который она держит в руке. Впрочем, 
Мухина убедила Вячеслава Михайловича, 
что шарф нужен для равновесия всей скуль-
птурной группы. 

Кстати, сам Молотов письменных вос-
поминаний о встречах с Верой Игнатьевной 
не оставил. Только уже под конец жизни, во 
время одной из бесед с поэтом Феликсом 
Чуевым, он как-то вскользь упомянул, что 
был на выставке Мухиной, когда скульптор 
только еще работала над своей знаменитой 
композицией, и его удивило, что обе фигуры 
— и рабочий, и колхозница — были голыми. 
«Я, — признался Молотов Чуеву, — попросил 

их все-таки одеть». 
В некоторых случаях, 

когда даже Молотов оказывался 
бессилен, Мухина вынуждена была об-

ращаться к самому Сталину. В партийных 
архивах сохранилось ее письмо вождю, 
отправленное 12 мая 1946 года. Скульптор 
жаловалась, что она сделала проекты па-
мятников Горькому, челюскинцам, обороне 
Севастополя, авиации, Чайковскому, а также 
три варианта скульптурных групп для Мо-
скворецкого моста и Фонтана националь-
ностей. «Ни один из них поставлен не был, 
— писала Мухина Сталину, — не потому что 
они были забракованы, а просто потому, что 
не были просмотрены лицами, имеющими 
право утверждать их к постановке».

Эта жалоба попала к тогдашнему глав-
ному идеологу партии Андрею Жданову. Тот 
дал указание председателю Комитета по де-
лам искусств Михаилу Храпченко и начальни-
ку Агитпропа ЦК ВКП(б) Георгию Александро-
ву: «Ознакомьтесь с письмом Мухиной. Она 
заслуживает всяческого внимания. Сооб-
щите, как по-Вашему надо решить вопросы, 

поставленные т. 
Мухиной». Но Храпчен-

ко отправил Жданову весьма 
уклончивый ответ. Он сообщил, что 

инстанции из всех работ Мухиной приняли 
лишь монумент Горькому, другие же работы 
ей или не заказывались, или выполнены 
неудачно, а проект памятника Чайковскому 
предложил рассмотреть в ЦК.

Подчеркнем — Храпченко, несмотря ни 
на что, был не худшим управленцем. После 
него Комитет по делам искусств возглавил 
Поликарп Лебедев. Вот уж кто точно оказал-
ся воинствующим невеждой и очень долго 
гнобил Мухину.

Одно время вопросы культуры в пра-
вительстве курировал маршал Вороши-
лов. Но Мухина предпочитала, когда у нее 
возникали неприятности, все-таки искать 
поддержку у Молотова. Она считала этого 
высокопоставленного функционера самым 
разбирающимся в вопросах искусства че-
ловеком из всего правительства.

В своем предсмертном письме Мухина 
просила Вячеслава Михайловича: «Не за-
бывайте изобразительное искусство, оно 
может дать народу не меньше, чем кино 
или литература. Не бойтесь рисковать в 
искусстве: без непрерывно, часто ошибоч-
ных поисков у нас не вырастет свое новое 
искусство». 

Хотя Вера Игнатьевна при жизни пять 
раз удостаивалась Сталинской премии, 
ей часто приходилось в коридорах вла-
сти сталкиваться с непониманием и даже 

отрицанием своих работ. Не поэтому ли она в 
упомянутом уже письме обратила внимание 
Молотова на засилье в ведомствах, отвечав-
ших за культуру, ретроградов да и попросту 
невежд. «Почистите аппарат управления 
искусством, — многие его руководители 
вместо помощи художникам загоняют их 
до смерти; иногда берут и взятки».

Правда, скульптор при этом ни одной 
конкретной фамилии взяточников не назва-
ла. Почему? Точно известно, что много лет 
Мухиной всячески мешал начальник главка 
изобразительных искусств в Комитете по 
делам искусств Петр Сысоев. Не его ли Вера 
Игнатьевна предлагала «почистить»? 

Третья ее просьба, изложенная в письме 
Молотову, касалась многострадального 
памятника Петру Чайковскому. Мухина ра-
ботала над ним с конца 1920-х. Сперва она 
выполнила бюст композитора для музея в 
подмосковном Клину. А в год Победы по-
лучила персональный заказ на создание 
памятника автору «Лебединого озера» для 
Москвы от Всесоюзного комитета по делам 
искусств. 

Мухина хотела изобразить Петра Ильи-
ча, дирижирующего стоя. Но высокопо-
ставленные чиновники дали скульптору 

понять, что целую площадь под памятник 
ей в столице никто не выделит. Надо было 
всю композицию вписать в маленький дво-
рик перед консерваторией. И тогда Мухина 
решила усадить своего Чайковского в крес-
ло перед пюпитром с раскрытой нотной 
тетрадью.

Худсовет Комитета по делам искусств 
одобрил работу скульптора лишь в феврале 
1947-го. Но неожиданно с критикой этого 
монумента выступила группа композито-
ров. Шебалину, Асафьеву и их соратникам 
сомнительной показалась встроенная в 
композицию памятника фигура играюще-
го на свирели пастушка. Под давлением 
этих «представителей музыкальных кру-
гов» председатель комитета Храпченко 
дрогнул.

Чтобы спасти свою работу, Мухина от-
казалась от пастушка. Однако занявший 
место уволенного Храпченко Лебедев на 
всякий случай процесс установки памятника 
заблокировал.

Осенью 1953 года Мухина, зная, что 
ей осталось жить считаные дни, в письме 
Молотову попросила: «Поставьте моего Чай-
ковского в Москве. Вы, может, помните, как 
на просмотре «Рабочего и колхозницы» мы с 
Вами спорили и Вы, наконец, мне поверили, 
поверили чутью художника. Я Вам ручаюсь, 
что эта моя работа достойна Москвы».

Кроме памятника Чайковскому Веру 
Игнатьевну беспокоила судьба еще четы-
рех скульптур, над которыми она работала: 
«Вода», «Земля», «Плодородие» и «Хлеб». 
Мухина хотела, чтобы эти изваяния пара-
ми установили на площадях каких-нибудь 

приволжских городов. Одновременно скуль-
птор просила выделить необходимое ко-
личество бронзы, чтобы отлить из этого 
металла несколько законченных ею работ.

Последняя просьба Веры Игнатьевны 
касалась семьи ее сына Всеволода Мухина 
(он после окончания физического факуль-
тета МГУ остался в альма-матер). «Очень 
прошу Вас, — писала скульптор Молото-
ву, — сделать так, чтобы она (квартира-
мастерская. — В.О.) осталась за моими 
ребятами и чтобы она не стоила им непо-
мерных средств, так как они у меня еще не 
до конца оперились».

Письмо к Молотову завершалось такими 
словами: «…в смерти, как и в жизни всегда 
Ваша В.Мухина». И дата: «26 сентября 1953 
года».

Умерла эта талантливая женщина-
ваятель десять дней спустя, поздно вече-
ром 6 октября. Буквально через несколько 
часов сын отправил Молотову мамино за-
вещание. В сопроводительной записке он 
написал: «Дорогой Вячеслав Михайлович. 
Моя мать, Вера Игнатьевна Мухина, сконча-
лась сегодня в 22 ч. 30 м. Спешу исполнить 
ее последнюю просьбу».

Молотов 8 октября распорядился про-
щальное послание Мухиной разослать всем 
членам Президиума ЦК КПСС. «Предла-
гаю, — сообщил он коллегам по партийной 
верхушке, — поручить Секретариату ЦК 
рассмотреть записку В.Мухиной».

10 октября все материалы поступили к 
одному из секретарей ЦК — Михаилу Сус-
лову. Он дал указание первому замести-
телю заведующего Отделом науки и куль-
туры ЦК Федору Хрустову: «Внимательно 
разберитесь с вопросами, поставленны-
ми в письме В.И.Мухиной, и подготовьте 
предложение».

2 ноября 1953 года Секретариат ЦК одо-
брил проект соответствующего постановле-
ния Совета министров СССР. Было разре-
шено присвоить Ленинградскому высшему 
художественно-промышленному училищу 
имя В.И.Мухиной и установить в Москве 
на доме 5а по переулку Островского, где 
жила и работала скульптор, мемориальную 
доску (при этом за семьей сына Мухиной 
чиновники оставили не все помещения в 
этом здании, а лишь жилую часть мастер-
ской). Министерство культуры получило 
указание внести предложение об установке 
мухинского памятника Чайковскому, а так-
же об организации посмертной выставки 
скульптора.

Отметим интересный факт. Одобрения 
Секретариата ЦК оказалось недостаточно. 
На все упомянутые мероприятия требова-
лось еще получить согласие Президиума ЦК. 
А эта самая высшая партийная инстанция 
свое «добро» дала только 9 ноября 1953 
года. 

Вячеслав ОГРЫЗКО.
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«Не бойтесь 
рисковать 
в искусстве»

Не так давно исполнилось 70 лет 
со дня смерти Веры Мухиной — 
выдающегося советского скульптора, 
прославившегося своими творениями 
на весь мир. 
В архиве сохранились некоторые 
документы, имеющие отношение к 
последним просьбам замечательного 
мастера, изложенным в ее 
письме-завещании, адресованном 
кремлевским «верхам». 
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Об этой важной и памятной дате 
напомнил на встрече с работниками 
Саяно-Шушенской ГЭС Сергей Цой, 
который сейчас в ранге вице-пре-
зидента трудится в «Роснефти», а 
в то время работал заместителем 
председателя Правления, первым 
заместителем генерального дирек-
тора компании «РусГидро». 

В переполненном зале ДК «Энергетик» 
поселка Черемушки, где живут работники 
ГЭС, Цой рассказывал: 

— Трагедия произошла 17 августа. 
Погибли люди — 75 человек, многие по-
страдали. Всего через 4 дня, 21 августа, на 
станцию прилетел Владимир Владимирович 
Путин, который тогда был председателем 
правительства. Прямо здесь, в ходе опе-
ративного совещания, были определены 
первоочередные меры, включая помощь 
семьям погибших и пострадавшим при 
аварии. Уже 11 сентября был назначен 
состав правительственной комиссии под 
руководством заместителя председателя 
правительства, куратора всего ТЭК Игоря 
Ивановича Сечина. Не просто лучшего про-
фессионала в своем деле, но и человека, 

которому Путин мог доверить решать такую 
сложнейшую задачу. 

Игорь Иванович сделал все возможное и, 
по мнению многих специалистов, невозмож-
ное, чтобы спасти ГЭС. Я отлично помню — в 
окнах конференц-зала гостиницы «Борус», 
где был штаб, свет не гас целыми ночами! 
Сечин буквально не мог спать, потому что 
хорошо понимал как масштаб аварии, так 
и ее возможные последствия. Уже в октя-
бре были разобраны завалы, возникшие во 
время аварии, расчищены подходные пути. 
К ноябрю — восстановлены стены и крыша 
машинного зала, что позволило создать там 
тепловой контур. 

Но это Сибирь, морозы приходят рано! 
Началось обледенение плотины, и нужно 
было как-то снимать с нее кратно возрос-
шую нагрузку. Предлагались самые разные 
варианты, вплоть до самых экстремальных 
— только Сечин нашел способ убрать лед без 
дополнительного риска для станции. 

А ведь еще были паникеры, которые 
разгоняли жуткие слухи и сильно мешали 
восстановительным работам. Они нагнетали 
— дескать, когда весной вскроется Енисей, 
начнется ледоход, поднимется уровень воды, 

то перегруженную плотину непременно про-
рвет! Затопит сотни тысяч квадратных кило-
метров. Погибнут миллионы людей! Смоет 
города — и Саяногорск, и Абакан, и Дивно-
горск, вообще все до Красноярска! 

Внезапный удар воды — это действитель-
но страшно. Водяная стихия не разбирает, что 
перед ней — жилые дома, леса, еще что-то, 
— ей все равно. Для понимания — Каховская 
ГЭС, взорванная в прошлом году украинскими 
террористами и затопившая огромную пло-
щадь, меньше Саяно-Шушенской в 13,5 раза. 

Но за 2 недели до начала паводка Сечин 
успел закончить строительство берегового 
водосброса, куда отвели напор воды и кото-
рый ранее не могли достроить 5 лет. Для этого 
оперативно нашли и задействовали специ-
альное горнопроходческое оборудование, 
пробили гранитные скалы… Смертельная 
угроза для жизни живущих ниже по течению 
Енисея людей миновала. 

Позже была проведена еще одна опе-
рация, которая достойна отдельной книги 
или фильма. Из Санкт-Петербурга водными 
путями до поселка Майна доставили новые 
гидроагрегаты. Но оттуда их нужно же еще 
как-то довезти до станции? Чтобы это сде-
лать, заново построили дороги — вес каждого 
агрегата в сборе был свыше 2 тысяч тонн, 
прежние не выдержали бы такую нагрузку. 

Вот из таких сложнейших операций скла-
дывалась история восстановления станции. 
И все в итоге получилось! 24 февраля 2010 
года Путин вновь побывал на станции и с 
Центрального пульта ГЭС включил гидро-
агрегат № 6 под промышленную нагрузку. 
Этот агрегат стал первым введенным в работу 
после аварии, его запуск позволил снизить 
давление воды на плотину. 

В декабре 2011 года председатель прави-
тельства еще раз посетил Саяно-Шушенскую 

ГЭС, чтобы лично оценить ход восстанови-
тельных работ и дать старт пяти новым ги-
дроагрегатам… Почему я так подробно об 
этом вспоминаю? Хотя мы и привыкли, что 
наш президент всегда вместе со своим на-
родом, и в радости, и в беде, но я не знаю дру-
гих случаев, чтобы глава страны в короткий 
промежуток времени трижды посещал одно 
предприятие и уделял ему столько своего 
внимания… 

Результат такого внимания и вообще от-
ношения к случившемуся хорошо известен. 10 
февраля 2014 года были завершены основные 
работы по сборке нового гидроагрегата № 
4 Саяно-Шушенской ГЭС. На свои штатные 
места встали его основные части — рабочее 
колесо, статор и ротор гидроагрегата. Он 

стал восьмым из десяти гидроагрегатов, 
полностью замененных в рамках программы 
комплексного восстановления и модерниза-
ции станции. 

До конца 2014 года были завершены 
работы по замене двух последних гидроа-
грегатов. Станция достигла своей проектной 
установленной мощности — 6400 МВт, об 
успешном запуске всех десяти устройств 
Игорь Иванович Сечин доложил президенту 
России непосредственно с Саяно-Шушен-
ской ГЭС. 

Но, помимо агрегатов, на станции за-
менили и другое оборудование, в том числе 
и не пострадавшее в ходе аварии. Был обнов-
лен центральный пульт управления станции, 
вместо морально и физически устаревшего 

аналогового оборудования смонтирована 
современная видеостена. Реконструирова-
на и полностью автоматизирована система 
контроля за состоянием гидротехнических 
сооружений — сейчас за состоянием стан-
ции в режиме реального времени следят 
несколько тысяч датчиков. 

По словам президента страны, была про-
делана колоссальная работа. И так же, как 
вся страна переживала эту трагедию, так же 
и практически вся страна восстанавливала 
эту станцию. В результате проведенных вос-
становительных работ Саяно-Шушенская ГЭС 
стала не только самой мощной, но и одной 
из самых современных гидроэлектростанций 
в мире! 

Для России — с ее удивительными при-
родными возможностями, с ее великими 
реками — это имеет огромное значение! Ги-
дроэнергетика — одно из важнейших направ-
лений в топливно-энергетическом комплексе 
страны. Используя возобновляемые ресурсы, 
гидроэнергетика снижает углеродный след 
при генерации. Повышается надежность и 
качество электроснабжения, снижается себе-
стоимость производства энергии. В конечном 
итоге развитие собственной гидроэнергетики 
позволит нам не просто сохранить, но и  укре-
пить статус энергетической сверхдержавы… 

История ликвидации аварии и восста-
новления Саяно-Шушенской ГЭС навсегда 
останется вписанной золотыми буквами в 
историю нашей страны. Эту труднейшую за-
дачу с честью и достоинством выполнили 
спасатели, сотрудники компании «РусГидро» 
и станции, строители, проектировщики, кон-
структоры, транспортники, поставщики обо-
рудования, сотрудники сетевых организаций, 
диспетчеры системного оператора Единой 
энергосистемы. Многие из этих героев были 
отмечены государственными наградами. 

Однако все это стало возможным только 
благодаря тому, что все работы велись под 
личным контролем нынешнего президента 
России Владимира Владимировича Путина. 
И мы не можем, не имеем права забывать 
об этом сегодня, когда отмечаем 10-летие 
с момента полного восстановления Саяно-
Шушенской ГЭС.

Юрий РЯЖСКИЙ.
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В этом году исполняется 10 лет с момента полного восстановления 
Саяно-Шушенской ГЭС после крупнейшей в истории России техногенной аварии

ЮБИЛЕЙ

ОБУЗДАВШИЕ ЕНИСЕЙ

Памятник П.И.Чайковскому у здания 
Московской консерватории (1954 г.)

Михаил Нестеров 
«Портрет 

скульптора 
В.И.Мухиной» 

(1940 г.)

Монумент 
«Рабочий 
и колхозница» 
(1937 г.)

Памятник Максиму Горькому 
у Белорусского вокзала в Москве 
(1951 г.)



Одного из первых отечественных 
разведчиков-нелегалов, 
работавших под «легендой» 
невозвращенца, Федора 
Парпарова, относят к разряду 
советских Джеймсов Бондов. Он 
был невероятным красавцем, 
способным очаровать и 
завербовать любую женщину. 
Именно его внешним данным вкупе 
с блестящим умом, элегантностью 
и харизмой наша разведка была 
якобы обязана тем, что некоторые 
документы появлялись у Сталина 
едва ли не на следующий день 
после того, как попадали на стол к 
Гитлеру. 
Но одно дело легенды, другое — 
правда. А правду до недавнего 
времени не знали даже потомки 
Парпарова. Ничего не известно 
было и о роли в добывании 
секретов его жены Раисы. А еще о 
том, через что прошел разведчик в 
тюрьме «Лефортово».
Служба внешней разведки 
России рассекретила документы, 
касающиеся деятельности 
легендарного нелегала, а ФСБ 
показала страницы уголовного 
дела, возбужденного против 
него по ложному обвинению в 
шпионаже. 

Эльза, Марта и Августа 
Молодая красивая женщина передо мной 

— внучка Федора Парпарова. Именно с нее 
все и началось. Точнее, с того, что в один 
прекрасный день она появилась на пороге 
пресс-службы СВР с тремя сотнями страниц 
в руках.

— Мария, что это были за записки?
— Рукопись папы, Льва Федоровича 

Парпарова. Он был военным переводчиком, 
участвовал в подготовке разведчиков. Ког-
да мне было лет 16–17, папа решил, что 
должен оставить воспоминания о своем 
легендарном отце, разведчике-нелегале 
Федоре Карповиче Парпарове. Эту рукопись 
я набирала на компьютере (папа писал от 
руки). Печатала, не совсем понимая в тот 
момент, что это за текст. Папа ушел из жизни, 
а у меня остались 300 листов памяти о нем 
и о дедушке. Изначально я как-то несколько 
легкомысленно отнеслась к этим материалам, 
но со временем обещание отцу и осознание 
их значимости подтолкнули меня к решению 
обратиться в Службу внешней разведки. 

Многим фактам, изложенным в рукописи, 
удивились даже там. Это послужило поводом 
начать процедуру рассекречивания архивного 
материала о Федоре Карповиче. Кроме того, 
в Центральном архиве ФСБ России мне по-
казали его уголовное дело. Дедушки, увы, 
коснулись репрессии — в 1938 году он был 
арестован. Многие из документов, которые вы 
держите в руках, никто раньше не видел. 

В числе рассекреченных документов — 
анкеты, автобиографии, справки. Из одной 
можно понять, что Федор Карпович в 1921 
году не прошел партийную чистку в Нарком-
просе, где служил, как якобы чуждый, непро-
летарский элемент. Сыграло роль социальное 
происхождение — он был из семьи служащих, 
да и сам до революции работал в Петрограде 
конторщиком. 

В дальнейшем Федор Карпович устроил-
ся в трест «Моссукно» и в 1925 году по этой 
легальной линии впервые выехал за границу 
для работы в советском торговом предста-
вительстве в Берлине. В его обязанности 
как секретного осведомителя Иностранного 
отдела (ИНО ОГПУ) входила также внешняя 
контрразведка — он присматривал за со-
трудниками торгпредства. 

Второй период зарубежной работы Пар-
парова, который начался в 1930 году, является 
целиком нелегальным. Хотя разведчик и по-
селился на Западе под настоящими именем и 
фамилией в статусе невозвращенца в СССР. 
Уже после он получил костариканское граж-
данство. А еще у него имелись «паспорта при-
крытия» Чехословакии, Австрии, Норвегии для 
разных случаев, в том числе для возвращения 
на Родину. У «МК» есть уникальная возмож-
ность показать их своим читателям. 

«Сов. Секретно. 
Народному комиссару внутренних дел 

ССР Лаврентию Павловичу Берия.
Дорогой тов. Нарком! 
Я закордонный подпольный работник. 
Работал в берлинской резидентуре 12 лет 

— с 1926 по 1937 г. Первые 4 года — по совме-
щению со службой в Торгпредставительстве, а 
начиная с 1930 г. под маской невозвращенца. 
В Торгпредстве моя деятельность ограничи-
валась заданиями АХУ, которые сводились к 
борьбе с взяточничеством. 

Эти задачи я осуществлял путем личных 
связей в эмигрантской колонии и с помо-
щью двух завербованных мною агентов. В 
последующие годы в качестве подпольного 
резидента я выстроил сеть политической, 
дипломатической и торговой агентуры…

Ф. Парпаров (Евгений). 6 августа 1939 
г.». 

— Правда, что Федор Парпаров имел 
хорошую коммерческую жилку? 

— Да, он был талантливым бизнесме-
ном. За границей открыл несколько фирм и 
представительств, которые представляли 
собой готовую агентскую сеть. Есть его не 
до конца рассекреченный отчет о том, как 
он организовал эту работу по всему миру. 
Из него видно, что созданные им компании 
сотрудничали с крупными заводами, произ-
водившими в том числе продукцию двойного 
(военного) назначения. 

«19.XI.34 г.
Испанскую контору я открыл в [засекре-

чено] в северной части Испании… Во главе… 
поставил испанца, который до последнего 
времени был моим районным агентом. Его 
характеристика у вас имеется... Контора бу-
дет развивать свою деятельность в качестве 
представителя иностранных фирм в Испании, 
Марокко и Португалии. Контора будет иметь 
свой агентурный аппарат в количестве 30 
человек… 

В Германии я не ограничился берлинской 
конторой и открыл еще один пункт в Бава-
рии... Я вошел в соглашение с… заводом, 
который передал мне руководство торговым 
отделом… 

В Швейцарии я имею представительский 
договор с концерном часов «Омега» и с дру-
гой, менее крупной фабрикой. 

Кроме того, имею деловую связь с Лозан-
ской фирмой, которая является представите-
лем по продаже красок баварского завода... 

Имею также агентов в 
Тегеране и Кабуле и занят сейчас органи-

зацией агентур в Чехословакии. Бельгии, Да-
нии, Швейцарии, Норвегии и Финляндии…»

— И все это параллельно с 
вербовками?

— Именно. В документах он характеризо-
вался «как прекрасный вербовщик по своему 
призванию». Еще там отмечают, что он «сме-
лый, культурный, обладающий выигрышной 
внешностью». Федор Парпаров владел немец-
ким, английским и частично французским и ис-
панским языками. По имеющимся документам 
можно сказать, что Федор Карпович входил в 
элиту советской внешней разведки. В мате-
риалах его имя упомянуто рядом с именами 
людей, безусловно, представляющих цвет 
внешней разведки того времени: Борис Ба-
заров, Наум Эйтингон, Борис Берман, Борис 
Гордон, Александр Орлов-Никольский.

Из воспоминаний Льва Парпарова о сво-
ем отце: 

«У моего отца была привлекательная 
внешность. Ростом он был выше средне-
го, глаза серые, взгляд проницательный. 
У отца были ухоженные руки и аккуратная 
прическа.

Он обладал определенным европейским 
лоском. Одевался изысканно (носил модные 
костюмы консервативного покроя, сшитые на 
заказ). Отец осознавал роль обуви как одного 
из атрибутов корректного облика. 

Стремясь держать хорошую форму, посе-
щал элитную школу бокса и бассейн (трена-
жерных залов и бассейнов в Западной Европе 
в то время уже было много)...» 

— Некоторые разведчики-нелегалы 
заключают фиктивные браки. А как было 
в случае с вашим дедом?

— Первая поездка за границу состоялась 
в 1925 году, он тогда только закончил обучение 
на юридическом факультете МГУ. И уехал 
уже с семьей — женой и почти годовалым 
сыном (моим отцом). Бабушка была родом 
из его родного города Велижа. Ее родите-
ли до революции владели там гостиницей. 
Интересно, что она была не простой женой 
разведчика, а его соратницей, напарницей. 
Недавно я имела возможность ознакомиться с 
ее личным делом времен Гражданской войны. 
Раиса Иосифовна сражалась вместе с мужем 
против войск Колчака на Восточном фронте. 
Оказалось, что она была не только делопро-
изводителем информационного отделения 
политотдела, но и являлась по чекистской 
линии сотрудницей Особого отдела Пятой ар-
мии. После смерти дедушки Раиса Иосифовна 
почти 20 лет, ложась спать, неизменно клала 
под подушку серую кепку деда, в которой они 
«вместе делали революцию»...

А при жизни она его называла Феденька, 
а он ее — моя Лебедушка. У них были очень 
нежные и теплые отношения, они никогда не 
повышали друг на друга голос.

— И она позволяла ему обольщать 
женщин ради служения Родине?

— Хорошо, что вы об этом спрашиваете. 
Эта любовная линия меня особенно волнова-
ла, ведь о Федоре Карповиче иногда говорят и 
пишут, что он будто бы был советским Джейм-
сом Бондом. Впрочем, о многих выдающихся 
разведчиках существуют подобные расхожие 
утверждения. 

Из рассекреченных документов видно, что 
у Федора Парпарова основным агентом была 
Август (или Августа) — супруга высокопостав-

ленно-
го сотрудника гер-

манского МИД. Допускаю, что с ее стороны 
могли быть какие-то чувства. Как говорится, 
человеку нужен человек. Агент Августа могла 
видеть в нем друга, который готов ее выслу-
шать, поддержать. Но! Он сам в переписке 
довольно сухо ставит ей задачи и дает ука-
зания, как действовать.  Ни слов нежности, 
ни обещаний. Возможно, нечто большее и 
было, однако это никак не отражено в рас-
секреченных документах. Зато из переписки 
хорошо видно, что работа с Августой была 
построена на идейных побуждениях и моти-
вации ее помощи антифашистам. Конечно, 
существовал и финансовый вопрос, прихо-
дилось Парпарову бороться и с сомнения-
ми своего информатора, но все это, как ни 
цинично может звучать, технические детали 
разведки, а не ее результаты. Кстати, скупой 
на похвалы Центр оценивал информацию, 
полученную от нее, как «весьма важную и 
интересную». Эти сведения докладывали 
лично Иосифу Сталину. 

— А как же Марта, Эльза и другие? 
— Первоисточники всех публикаций про 

Марту и Эльзу, которые многократно исполь-
зовались и теперь гуляют в Интернете, — 
два очерка по истории советской внешней 
разведки, которые вышли в 1997 году. В их 
основе тогда лежал отнюдь не столь обшир-
ный объем информации, как сейчас. После 
рассекречивания новых материалов о Парпа-
рове нам удалось сопоставить информацию 
о женщинах-агентах. И по датам, по описы-
ваемым событиям и личностям выходит, что 
Марта, Эльза и Август — это одно и то же 
лицо, все сходится!  

Вот примерная хронология событий. 
Федор Парпаров познакомился с Августой в 
начале 1930 года по газетному объявлению, 
в котором подыскивал себе компаньонку из 
берлинского высшего общества для бизнеса 
и журналистских расследований. В те вре-
мена такое не являлось чем-то из ряда вон 
выходящим. Причем Центр долго не мог 
поверить в ценность источника и его на-
дежность. Думали, что это «подставной 
агент», и заставляли Евгения (таков был 
оперативный псевдоним Федора) долго 
и тщательно проверять Августу. Но в кон-
це концов вербовка состоялась, и все 
заработало довольно четко и слаженно. 
Евгений даже купил Августе фотоаппа-
рат, научил делать снимки (придумали 
легенду, что она увлеклась фотографией). 
И она снимала все документы, которые 
муж буквально со стола Гитлера приносил 
домой. 

— То есть муж ей доверял настолько, 
что показывал эти документы? 

— Нет. Она делала это тайно. Документы 
он приносил домой, к себе в кабинет, где 
с ними работал. А после работы прятал в 
сейф. Парпаров помог ей с подбором ключа 
к сейфу. 

— То есть она была двойным 
агентом? 

— Прикрываясь помощью мужу, она 
работала на Парпарова. А в его лице — на 

советскую внешнюю разведку. А помощь мужу 
только способствовала обеспечению ей али-

би. Интересно, что это мы говорим о нем 
как о муже. Сам Евгений в одном из 
своих отчетов презрительно называет 
его «сожителем». Возможно, потому 
что и сам немец во время загранко-
мандировок пытался использовать 
привлекательную внешность Августы 
для добывания секретов.

Из письма Федора Парпарова 
Лаврентию Берии 06.08.1939 г.: 

«…Руководство не позволяло 
мне шире разворачивать работу, 
опасаясь, что это повлечет за собой 
провал очень ценного агента «Авгу-
ста», материал которого доклады-
вался лично тов. Сталину. Лишь в 36 
и 37 году, в связи с переходом «Ав-
густа» в другую страну, я занялся 
подготовкой новых вербовок…»

— И все же в разведке 
считают Парпарова очень 
любвеобильным…

— Едва ли это было так. Пси-
хологи (а я по образованию пси-
холог) говорят: «Много чувств — 
мало IQ». Less emotional — more 
professional. More emotional — 
less professional. Разведчики по 
своей профессии люди сдер-
жанные, малоэмоциональные, 
обладающие исключительным 
самообладанием. Такие про-
фессиональные качества, как 
расчетливость, предусмотри-
тельность, решительность не-
совместимы с эмоциональ-
ной привязанностью. 

—  С р е д и  а г е н -
тов Парпарова были и 
мужчины?

— Конечно. Во вре-
мя своей командировки 
в Голландию в 1937 году 
Федор Карпович завер-
бовал бывшего резиден-
та Секретной службы ее 
величества королевы Ве-
ликобритании под опе-
ративным псевдонимом 
Пинчер. Отношения с ним 

приобрели дружеский харак-
тер, выяснилось, что тот имел свою агентуру, 
работавшую по военному направлению. Ма-
териалы, полученные через нее, касались 
строительства аэродромов и посадочных 
площадок, сведений о береговой обороне 
Пиллау и работы судостроительных верфей. 
Тогда, в конце 30-х годов, накануне Великой 
Отечественной войны, это было очень ценно. 
Документы, которые получали от Пинчера, 
так же как и материал от Августы, попадали 
на стол самого И.В.Сталина. 

Августа и Пинчер — два важнейших ис-
точника развединформации, о которых мы 
точно знаем. Но наверняка был кто-то еще. 
Ведь в документах упоминается значительно 
большее число. 

А вообще у Федора Парпарова изна-
чально, когда он попал в Берлин, была за-
дача понять: насколько нацистская партия 
там укрепляется, чем она руководствуется 
и какая военно-политическая задача есть в 
целом у Германии. По этим вопросам он пере-
дал в Центр около 3000 листов ценнейшей 
информации.

— Прежде чем перейти к самому тяже-
лому периоду жизни разведчика, скажите: а 
ваш отец в детстве не догадывался о работе 
родителей?

— Он учился в иностранных школах (преи-
мущественно в Швейцарии), по-русски не го-
ворил до 14 лет, так как его ребенком вывезли 
в Германию. Частые переезды — Германия, 
Швейцария, Испания, Франция, снова Герма-
ния — через время для мальчика стали при-
вычными, так же как и частая смена фамилии. 
Но в какой-то момент стал понимать что-то. 
Однажды он спросил у своего отца, почему 
тот себя странно повел в ресторане (спря-
тался за газетой). Был случай, когда Федор 
Карпович его оставил одного посреди города 
и на некоторое время исчез. Когда вернулся, 
сын спросил: «Папа, ты что, шпион?!» Тот ему 
ответил, что занимается антифашисткой 
деятельностью. 

«Раинька, Раинька, 
как же они меня мучили!» 
— Ваш отец вспоминал, как аресто-

вали Федора Карповича?
— Да. Ему тогда было 14 лет. В октябре 

1937 года его срочно вызвали из-за грани-
цы в Москву (по планам начальника ИНО 
А.А.Слуцкого он должен был возвратиться 
со специальным заданием). Отец говорил, 
что добирались до СССР они долго, меняли 
гостиницы, паспорта. В столице поселились в 
гостинице «Москва». На 27 мая 1938 года Пар-
парову был назначен прием у наркома Ежова. 
По воспоминаниям отца, Федор Карпович 
тщательно готовился, был сосредоточен, 
радостно взволнован. Он не рассчитывал на 
награды, хотя отлично осознавал, что про-
делал большую работу, у него на связи цен-
нейшие агенты, он проник в высшие эшелоны 
немецкой политической и военной иерархии. 
Ни о чем плохом он и не думал. Ожидал, воз-
можно, каких-то поручений, значимых для 
себя, потому что планировалась еще одна 
командировка. И вот он в этом приподнятом, 
торжественном настроении, чисто выбритый, 
ушел и не вернулся. 

Мой отец в своей рукописи пишет (как 
и сам Федор Карпович в письме наркому), 
что вина за необоснованный арест лежит 
на Зельмане Пассове, который возглавил 
Иностранный отдел после смерти прежнего 
руководителя Абрама Слуцкого. 

В 4 часа утра следующего дня в дверь 
номера гостиницы «Москва» постучались 
с обыском. Так семья узнала, что Федор 
Карпович арестован. Первое время он нахо-
дился во внутренней тюрьме здания НКВД на 
Лубянке. Потом его перевели в «Лефортово» 
(перед освобождением была еще и «Бутыр-
ка»). Он содержался в одиночной камере, 
а до этого несколько суток провел в узком 
вертикальном железном ящике, в котором 
практически невозможно было пошевелить-
ся. У него сильно отекали ноги, и если бы 
не ботинки, которые были на два размера 
больше, он не смог бы ходить. Его лишали 
сна, еды и питья. Избивали и угрожали рас-
стрелом, заставляя оговорить себя и предать 
своих товарищей. В знак протеста против 
произвола и применения пыток во время 
следствия Парпаров объявил голодовку и 
написал рапорт на имя начальника тюрьмы 
с требованием заменить следователя. Он 
потом говорил жене: «Раинька, Раинька, как 
они меня мучили!»

— А как же семья это пережила?
— Мой папа, тогда, напомню, подросток, 

дважды отправлял письма Сталину. В первый 
раз на немецком языке (он на нем разгова-
ривал до последнего дня лучше, чем на рус-
ском, а на русском не всегда мог правильно 
подобрать глаголы, говорил, к примеру, не 
«штаны порвались», а «штаны поломались»). 
Просил разобраться в деле его отца, верного 
сына своей Родины. А потом написал второе 
письмо и также отнес его в приемную НКВД 
по адресу: Кузнецкий Мост, 24, и бросил в 
ящик. Наверное, эти письма никто всерьез 
не рассматривал. 

Бабушка очень сильно переживала все 
происходящее. К тому же нужно было как-то 
выживать. Первое время она распродавала 
свои вещи, благо в Москве работали ко-
миссионные магазины и был велик спрос 
на иностранную одежду, украшения. Потом 
она вспомнила о том, что училась в Инсти-
туте красоты в Париже, и начала заниматься 
косметическим делом прямо на дому. Посте-
пенно обзавелась клиентурой, среди которой 
были известные в те времена московские 
театральные актрисы (она им делала какие-
то масочки, процедуры). 

— Следствие шло больше года? 
— Да, судя по материалам дела, с 28 мая 

1938 года по 30 июня 1939 года. Допросы 
чаще были ночные — начинались обычно 
в 23.00 или даже позже и заканчивались в 
3–4 утра. Парпарову вменяли шпионаж в 
пользу Германии. Он рассказывал на до-
просах, что его действительно вызывали в 
гестапо, пытались вербовать, но безуспешно. 
На том и стоял, кто бы его ни допрашивал, 
а следователей сменилось не менее пяти. 
Признаний в шпионаже от него не удалось 
добиться никому.

Из рассекреченной СВР справки 5-го 
(Иностранного) отдела 20.8.1939: 

«Темными пятнами в биографии являются 
случаи его вызова в полицию. В первый раз, 
в декабре 1930 года, Парпаров был вызван 
на свидание на частную квартиру с двумя со-
трудниками полиции. Целью свидания была 
вербовка… 

В январе 1934 года Парпаров был вы-
зван в гестапо якобы по доносу, что являет-
ся членом компартии. В гестапо Парпарова 
расспрашивали о состоянии его дел, инте-
ресовались его доходами. По словам Парпа-
рова, после непродолжительного разговора 
сотрудники гестапо решили, что донос был 
ложный, и его отпустили». 

— Как его выпустили? 
— 30 июня 1939 года Берия подписал до-

кумент об освобождении Федора Карповича. 
Папа рассказывал, как во двор дома на улице 
Короленко, где тогда жила семья, въехал 
большой черный лимузин «ЗиС-101». Из него 
вышел Парпаров, в потрепанной одежде, с 
заплаткой на штанине. Он исхудал, осунулся, 
лицо его было серого цвета. Пребывание в 
тюрьме оставило в его душе заметный след, 
однако арест не мог поколебать его веру 
и преданность делу, которому он служил. 
На протяжении нескольких месяцев он на-
стойчиво пытался восстановиться в рядах 
чекистов, вернуться к работе. Это было не-
просто — оперативные материалы о его за-
граничной работе пропали. Когда начались 
гонения на разведчиков, ряд документов 
был уничтожен, в том числе связанные с 
Федором Карповичем. И вроде получалось, 
что он никто и звать его никак.

Вот в одном из документов его коллеги 
описывали, что он делал до ареста под 
оперативным псевдонимом Евгений: 

«Агентура, связанная с нами че-
рез «Евгения», давала ряд важнейших 
материалов... 

Сводка о посылке офицера гер-
манской разведки Целлариуса в Эсто-
нию для выступления задания отдела 
контрразведки германского военного 
министерства.

Сводка о закулисной политике Гер-
мании по вопросу войны в Испании, о 
планах Германии о насильственном 
присоединении Австрии…» 

Федор Карпович написал об-
ращение Сталину, и вскоре его 
восстановили. 

Интересно письмо, которое Парпаров 
написал народному комиссару внутренних 
дел СССР Л.П.Берии в августе 1939 года. Он 
достаточно образно описал, какими качества-
ми, в его представлении, должен обладать 
настоящий разведчик, раскрыл секреты своей 
работы в подполье. Прямо настоящее учебное 
пособие для будущих разведчиков на четырех 
листах! Стоит, наверное, привести выдержку 
из него: 

«…К сожалению, работники 5-го отдела 
не спешат с дальнейшим использованием 
меня. Они подчеркивают, правда, мой большой 
опыт и мою стойкость перед лицом врагов, но, 
тем не менее, предлагают работу в другом 
учреждении…

Мне кажется, это основано на опасении, 
что я затаил обиду в связи с арестом. Работни-
ки отдела прямо ставили мне этот вопрос. 

Должен со всей категоричностью сказать, 
что никакой обиды нет. Нельзя ни минуты со-
мневаться в этом. 

Именно честь и достоинство советского 
человека давали мне силы устоять в условиях 
лефортовской тюрьмы против требования 
о «признании», которое предъявлялось мне 
3-м отделом. 

Я считаю, что мой арест являлся или ди-
версионным актом, или же был подсказан 
людьми, мало разбиравшимися в обстановке 
подпольной разведывательной работы. Поэто-
му вопросы 3-го отдела страдали неопреде-
ленностью и метафизичностью. 

Мне говорили, что полиция безгранично 
господствует над невозвращенцами, а сле-
довательно, я, как невозвращенец, должен 
был находиться в полной зависимости от 
полиции…

Меня спрашивали, почему я не был выслан 
из Германии в то время, как другие работники 
подвергались высылке. Я останавливался в 
тупике перед этими вопросами. Ведь неуло-
вимость является основой подполья. Ведь 
сохранить себя и людей является главной за-
дачей разведчика. Ведь провал не является 
положительным качеством...

Разведчик не рыбак, который забрасы-
вает невод и остальное предоставляет судь-
бе. Разведчик должен уметь комбинировать, 
лавировать, перестраивать работу и менять 
методы…

Оперативную работу я вел методически, 
со всей осторожностью и осмотрительностью. 
Каждый шаг был рассчитан, каждая ошибка 
учтена…»

Куратор Паулюса 

«Тов. Берия. Сов. Секретно.
Рапорт 
В целях установления связи с агентом 

«Август» прошу вашего распоряжения о ко-
мандировке в Эстонию Парпарова Федора 
Карповича. 

22 июля 1940 г. 
Зам. начальника 5-го отдела НКВД 

Судоплатов» 
— Первым делом Федор Карпович по-

пытался восстановить связь с Августой?
— Да, и материалы об этом свидетель-

ствуют. Сам он подготовил документ, где рас-
писал, что будет говорить Августе: 

«Сов. Секретно. 
Основные вопросы беседы при первом 

свидании с «Август», обосновывающие произо-
шедший перерыв в их связи.

1. С 1 апреля 1938 года уехал в Китай, от-
куда не мог выбраться в течение 2 лет.

2. Приехал в Москву в апреле 1940-го.
3. Было принято решение другого ра-

ботника не посылать к ней, а ждать моего 
возвращения...» 

— Про Августу можно было бы еще мно-
го говорить… Но в годы войны Парпаров 
явно занимался и другими задачами. 

— Да. В октябре 1941 года, после недолго-
го пребывания в рядах знаменитого ОМСБОН, 
последовала командировка по нелегальной 
линии в Швейцарию через Иран для восста-
новления законсервированных из-за войны 
контактов, в том числе в соседней Франции. 
Любопытный момент — накануне он совершил 
тренировочный парашютный прыжок, думал, 
его будут забрасывать за фронт. Однако папа 
не поверил, что в Швейцарии этот опыт деду 
пригодится. И оказался прав — Федор Карпо-
вич отправился туда обычным самолетом из 
Ирана. Своего рода рейс из фильма «Тегеран-
43», но в обратном направлении. С другой сто-
роны, в одном из рассекреченных документов 
упоминается служба Парпарова-старшего в 
рядах 4-го управления НКГБ, которое возглав-
лял легендарный Павел Судоплатов. Возмож-
но, эта неизвестная страница его биографии 
еще ждет своего исследователя. 

Все, что, возможно, не реализовал Федор 
Карпович на открытом либо тайном фронте 
борьбы с нацизмом, с лихвой наверстал его 
сын Лев. Он не только переводил допросы 
немецких военнопленных в штабах фронтов 
и армий, но и участвовал в боевых действиях 
(и в Сталинградской битве). 

Символично, что отец и дед встретились 
на Нюрнбергском процессе.

— Расскажите, как это было? 
— На Нюрнбергском процессе мой папа 

был военным переводчиком в составе со-
ветской делегации. А дед после пленения 
фельдмаршала Паулюса стал его «куратором» 
как будущего важного свидетеля. Ветеран-
ская газета «Самарские чекисты» опублико-
вала интересный материал о «разговорах», 
которые с немецким военачальником вела 
разведчица и переводчица родом из Сама-
ры, 24-летняя Марина Кирина. И работала 
она не одна. Вместе с ней упомянут не кто 
иной, как полковник Парпаров Федор Кар-
пович. Уже летом 1943 года Паулюс вступает 
в национальный антифашистский комитет 
«Свободная Германия». Руководство гитлеров-
ского рейха, естественно, знало о пленении 
фельдмаршала, но всячески скрывало это от 
армии и от народа. Его появление в 1946 году 
на Нюрнбергском трибунале над главными 
нацистскими преступниками стало мировой 
сенсацией. Свидетель, которого сопрово-
ждал Парпаров, служивший тогда в Главном 
управлении НКВД СССР по военнопленным 
и интернированным (ГУПВИ), преподнес на 
процессе сенсацию, рассказав, что план на-
падения на СССР, в разработке которого он 
непосредственно участвовал, был готов уже 
к ноябрю 1940 года. Таким образом, версия 
защиты о якобы «предупреждающем ударе» 
Германии с треском лопнула.

…И вот отец и сын Парпаровы встретились 
в коридоре здания. Как отец вспоминал, на 
одно лишь мгновение их взгляды пересеклись, 
и все. Общаться они не имели права. Но только 
в той конкретной ситуации — иначе не было 
бы рукописи Льва Парпарова. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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В преддверии выборов президента 
страны жители подмосковной Ба-
лашихи записали видеообращение 
к Владимиру Путину. Они просят 
объявить мораторий на застройку их 
города на ближайшие 50 лет.

«В нашем городе отсутствует необхо-
димая социальная и транспортная инфра-
структура, дети учатся в переполненных 
школах, до работы мы добираемся больше 
двух часов, потому что вся Балашиха стоит 
в пробках. А причина такого коллапса в не-
померно плотной жилищной застройке», 
— говорят жители в своем обращении к 
главе страны.

По их мнению, власти области под ви-
дом необходимости реновации аварийного 
фонда проводят интенсивное строитель-
ство. «На самом деле лишь десять процентов 
квартир в новостройках отдают тем, кого 
выселяют из ветхого жилья, остальные 90 
процентов квартир продаются», — говорится 
в обращении.

«Мы считаем, что полный запрет жи-
лищного строительства в Балашихе необ-
ходим как минимум на ближайшие 50 лет. 
Кроме того, нужно проверить уже выданные 
разрешения на строительство на предмет 
нарушения законодательства и скоррек-
тировать Генплан в соответствии с градо-
строительными нормами», — предлагают 
балашихинцы.

Ранее «МК» уже писал, что жители горо-
да выступали против строительства дублера 
Щелковского шоссе, который должен был 
пройти через три природные территории: 
Горенский и Озерный лесопарки, а также 
парк «Пехорка». В конце прошлой недели 
губернатор Подмосковья заверил жителей, 
что дублер строить не будут, вместо этого 
сейчас готовится проект расширения Щел-
ковского шоссе. Однако люди не спешат 

праздновать победу. Их радость омрачает 
тот факт, что Горенский лес так и не получил 
охранный статус особо ценной природной 
территории. «Из-за плотной жилой застрой-
ки и вечных пробок на дорогах мы живем как 
в газовой камере. Для нас каждое живое 
дерево — это источник кислорода, а тут под 
угрозой вырубки оказался целый лесной 
массив. Пока наш лес не получит охран-
ный ордер, мы не успокоимся», — говорят 
балашихинцы и требуют положить конец 
тотальной застройке любого свободного 
клочка земли в городе.

Евгения ВОКАЧ.

В апреле Подмосковье собирается 
впервые провести детскую ярмар-
ку вакансий. Там старшеклассники и 
учащиеся региональных колледжей 
смогут найти для себя подработку на 
время летних каникул. 

Поводом для этой инициативы стал опрос, 
который проводила подмосковный детский 
омбудсмен среди подростков. 82% из них со-
общили, что хотели бы работать в свободное 
время, чтобы иметь средства на карманные 
расходы. Многие из них уже пытались найти 
работу через знакомых, но удача улыбнулась 
только каждому десятому.

Взрослым, когда заходит речь о детском 
труде, первое, что приходит на ум, — работа 
курьера. А вот сами подростки мечтают рабо-
тать монтажерами видео, администраторами 
соцсетей, контент-менеджерами или опера-
торами кол-центров. 

«Инициатива хорошая, но областные вла-
сти опоздали с ней как минимум на пару лет. 
Дети сами уже давно освоили подмосковный 
рынок труда, и, кстати, многие работодатели 
охотно предлагают им работу», — говорит 
менеджер столичного кадрового агентства 
Антонина Иголкина. 

По ее словам, Подмосковье сумело в этом 
вопросе даже обогнать Москву. В столичной 
области для школьников предлагают 12% от 
всех вакансий, это на 1 процент больше, чем в 

столице, и на 2 — чем в Питере. А всего в Рос-
сии уже более 80 тысяч несовершеннолетних 
нашли для себя работу, причем это только те, 
кто работает «вбелую».

Менеджер, кстати, советует подросткам 
оформить статус самозанятого на Госуслугах. 
Хотя статус не дает возможности оформлять 
больничный и оплачиваемый отпуск, зато мож-
но будет не волноваться по поводу опозданий, 
ведь у самозанятого нет начальства, он рабо-
тает на себя. Если ребенку только 14 лет, то 
обязательно требуется согласие родителей, 
с 15 лет можно устраиваться на работу и без 
их одобрения. До 15 лет работать можно не 
более 24 часов в неделю, или 4 часа в день, с 
15 до 16 лет — не более 5 часов в день, а если 

еще совмещаешь работу с учебой, то не более 
2,5 часа в день.

«Дети молодцы, они моментально схва-
тывают все, что связано с Интернетом и со-
временными технологиями. Например, они 
присылают очень грамотно составленные 
резюме; подозреваю, что им в этом помогает 
ИИ», — шутит эксперт.

А если серьезно, то наши дети ведут себя 
на рынке труда совсем по-взрослому: хотят 
получать адекватную затраченному труду зар-
плату, чтобы выходило не меньше 30 тыс. руб. 
в месяц. Но при этом предпочитают гибкий 
график, и работодатели на это идут. Больше 
всего вакансий для школьников среди курье-
ров, промоутеров и операторов кол-центров. 
А сами соискатели чаще всего интересуют-
ся работой бармена или бариста, продавца-
консультанта и секретаря в офисе. 

Евгения ВОКАЧ.

Для большинства современных лю-
дей сельский староста — это какая-то 
архаика, преданье старины глубокой. 
Но если ты родился и вырос в дерев-
не, то смотришь на это совсем иначе. 
Кто-то же должен заниматься благоу-
стройством деревни, организовывать 
для детей праздники, контактировать 
с властью по насущным вопросам 
быта сельских жителей. Однако по-
лагаться только на голый энтузиазм 
и пробивную силу этих неравнодуш-
ных людей нельзя. Поэтому на днях 
Мособлдума приняла ряд поправок в 
закон о сельских старостах, которые 
должны поднять их статус и помочь в 
реализации проектов. 

Сельские старосты существовали в Рос-
сии много веков, вплоть до XIX века, их упразд-
нили большевики, заменив на председателей 
колхозов и сельсоветов. Однако уже в наше 
время, в начале 2000-х, институт сельских 
старост начал опять возрождаться. Сначала 
инициативу выдвинули регионы — первые 
старосты появились в Ленинградской, Ниже-
городской и Оренбургской областях. А потом 
их статус узаконили Госдума и президент.

По словам историка Ольги Головиной, в 
Российской империи сельские территории 
всегда были обособленные, и у властей редко 
доходили руки до их благоустройства. Поэтому 
старосты были для своих односельчан полно-
ценными представителями исполнительной 
власти. Например, они не только следили за 
сохранностью общественных запасов хлеба 
и отвечали за собранные общиной деньги, но 
еще и надзирали за порядком в своем селе 
или деревне, занимались строительством 
школ, больниц и приютов. Также в их обязан-
ности входила и организация помощи постра-
давшим во время чрезвычайных ситуаций: 
наводнений, пожаров и эпидемий.

«Хотя власть в нашей стране с тех пор 
несколько раз менялась, но мне кажется, что 
ее отношение к сельским территориям по 
остаточному принципу сохранилось. Поэтому 
и старосты сейчас опять оказались востре-
бованы», — считает эксперт. 

Конечно, сейчас никто не требует от со-
временных старост, чтобы они подменяли 
МЧС, полицию и местное казначейство, од-
нако и в XXI веке у сельского старосты забот 
хватает. Вот только найти кандидатов на та-
кую беспокойную, хлопотную работу бывает 
нелегко, тем более что зарплаты старосте 
не положено, это чаще всего общественник, 
которому «больше всех надо».

«У дореволюционного сельского старо-
сты полномочия были намного шире, чем 
сейчас. Он, например, мог арестовать наруши-
теля общественного порядка (какого-нибудь 
местного дебошира-пьяницу) на два дня или 
отправить его на общественные работы, или 
же наложить штраф в размере 1 рубля, а это по 
тем временам были немалые деньги. Столько 
стоило 2,5 кг говядины или 40 яиц. Человек, 
наделенный такой властью, должен был как-то 
отличаться от своих односельчан. Поэтому в 
XIX веке император издал специальный указ 
о нагрудном знаке для сельских старост. Его 
изготавливали из бронзы: с одной стороны 
был выгравирован императорский вензель, 
с другой — герб губернии, в которой служил 
староста», — рассказывает Головина.

По-видимому, в Подмосковье тоже реши-
ли поднять статус сельских старост в глазах 
односельчан и на муниципальном уровне, 
среди сотрудников местных администраций, 
потому что на днях Мособлдума приняла по-
правки в закон, которые дают им дополнитель-
ные полномочия: теперь старосты наделяются 

правом выступать в местные администрации с 
инициативными проектами по вопросам, ко-
торые имеют важное значение для жителей 
данного сельского населенного пункта. 

По словам председателя комитета по 
местному самоуправлению Владимира Бар-
сукова, к таким вопросам относятся: благоу-
стройство территории, строительство детских 
игровых и спортивных площадок, клуба по 
месту жительства, устройство уличного осве-
щения, работы по очистке прудов и водоемов, 
приведение в порядок мест захоронения, ор-
ганизация праздников и фестивалей, реали-
зация проектов в сфере охраны окружающей 
среды. Источником финансового обеспечения 
проектов могут стать средства бюджетов 
любого уровня, в том числе местного, а также 
собранные деньги самих сельских жителей. 

«С целью повышения статуса старосты 
сельского населенного пункта наряду с вы-
шеуказанным правом для них разработано 
и удостоверение по единой форме», — от-
метил депутат.

«Меня выбрали сельским старостой дав-
но, еще в 2007 году, — рассказывает Сер-
гей Башкашнов, житель деревни Субботино 
Павлово-Посадского городского округа. — 
Тогда существовали территориальные от-
делы в муниципалитетах, так что я со всеми 
своими проблемами и просьбами обращался 
к начальнику этого отдела. На уровне муници-
палитета отказов никогда не было, нам всег-
да старались помочь. Сама администрация 
или наши депутаты разных уровней находят 
возможность профинансировать либо ищут 
спонсоров».

Проекты у Сергея Владимировича были 
разные: приходилось заниматься и ремонтом 
дорог в деревне, и восстановлением колодцев. 
Центрального водопровода в Субботине нет, 
поэтому колодцы людям крайне необходимы. 
Несколько лет назад односельчане задумали 
построить в деревне часовню, тогда им по-
могла местная организация, они дали денег 
на деревянный сруб. А детскую площадку 
помогал делать местный депутат, деньги вы-
делил на нее муниципалитет. 

«От нас требовалась только заявка и 
выбрать место под площадку. Где строить, 
решали всей деревней. Вообще, все свои 
проекты обсуждаем на общем собрании. Жаль 
только, что для этого у нас нет помещения, 
приходится собираться на улице. Когда-то в 
деревне был клуб, но потом дом, в котором он 
располагался, продали под жилье. Сейчас вот 
планируем построить хотя бы летнюю сцену, 
где бы можно было проводить деревенские 
праздники», — говорит староста.

Народ в Субботине живет дружный, все 
праздники отмечают вместе, проходят эти 
мероприятия всегда весело. На Новый год 
и Рождество по деревне ходят ряженые, а 
Дед Мороз со Снегурочкой вручают детям 
подарки, выступает самодеятельность, для 
детей устраивают конкурсы с призами. 

«Однажды я сам покупал детям подарки 
на праздник, а как-то мне помогал владе-
лец местного магазина. Все держится на 
личной инициативе, денег я за свою работу 
никаких не получаю. Просто я в этой де-
ревне родился, здесь мое родовое гнездо, 
поэтому мне не безразлично, как тут живут 
люди и как деревня выглядит», — признается 
Башкашнов.

Сейчас для его деревни самая насущ-
ная проблема — газификация. В Субботине 
примерно 200 домов, но только 35 жителей в 
них зарегистрировано. А для участия в про-
грамме по социальной газификации нужно, 
чтобы в населенном пункте было прописано не 
менее 100 жителей. Так что пока субботинцы 
отапливаются кто как: одни по старинке печ-
кой, другие электрический котел поставили 
или зарыли во дворе газгольдер. Но люди 
надеются, что когда-нибудь все-таки газ и в 
их деревню проведут. «На сегодняшний день 
это самый важный проект для нас», — говорит 
староста.

Елена БЕРЕЗИНА.

АКУШЕРОК 
ПРИГОВОРИЛИ 

ЗА РАВНОДУШИЕ 
К РОЖЕНИЦЕ

Сергиевопосадский суд Московской 
области вынес приговор по крайне редко 
применяемой статье Уголовного кодек-
са — «неоказание медпомощи больному 
без уважительных причин, повлекшее 
смерть». На скамье подсудимых оказа-
лись две женщины-гинеколога, по вине 
которых, как считает следствие, погиб 
новорожденный младенец.

Как стало известно «МК», драматиче-
ские события произошли в 2021 году в 
сергиевопосадском роддоме. Туда по-
ступила молодая женщина, которая в 
первый раз готовилась стать матерью. 
Две сотрудницы-акушерки с ходу допу-
стили несколько ошибок. В частности, 
они неправильно определили размер 
плода, не провели кардиомониторинг, 
не прислушались к жалобам женщины 
на адские боли, не стали проводить ке-
сарево сечение, хотя для этого были все 
показания. Такое равнодушие в итоге при-
вело к трагедии. Мальчик родился очень 
крупным — 4,5 кг, и с первых минут жизни 
у него началось кислородное голодание. 
Произошла аспирация меконием: младе-
нец начал захлебываться собственными 
фекалиями. Его перевезли в московскую 
больницу, но спасти не смогли — через 
месяц новорожденный скончался.

Медики не признали своей вины. Они 
пояснили, что в отделении не было аппа-
рата УЗИ, поэтому определить размер 
плода было трудно, а предыдущее иссле-
дование показало, что он весит гораздо 
меньше. Провести кардиомониторинг ме-
шало слишком эмоциональное состояние 
пациентки. А кесарево сечение заняло 
бы много времени и могло привести к не 
менее тяжким последствиям. Эксперты 
косвенно подтвердили правоту акушерок, 
и первый приговор был оправдательным. 
Но безутешные родители с помощью про-
куратуры оспорили это решение. В итоге 
обе женщины получили по году лишения 
свободы условно с лишением права за-
ниматься врачебной деятельностью на 
тот же срок. Этот приговор они намерены 
обжаловать, а роженица и ее муж уже 
подали гражданский иск о компенсации 
морального вреда.

В НОГИНСКЕ НАЧАЛИ 
ПОДБИРАТЬ ПЬЯНЫХ 

СВИРИСТЕЛЕЙ

Обездвиженных свиристелей начали 
находить на улицах прямо у себя под но-
гами жители подмосковного Ногинска. 
Орнитологи советуют бережно перено-
сить птичек в надежное место, где их не 
обнаружат кошки или собаки. А от своего 
странного сна пернатые очнутся сами.

Как стало известно «МК», горожане 
успели заметить на земле не менее 10 
особей, которые кажутся мертвыми. На 
самом деле, по утверждению специали-
стов, пернатые просто раздобыли где-то 
забродивших ягод и слегка опьянели. 
Обычно такое случается зимой, когда 
голодные птицы объедают с деревьев 
последние подмороженные ягоды, но в 
этот раз, судя по всему, птицы оприходо-
вали не все зимние запасы. Возможно, 
они нашли остатки оттаявших ягод не 
на деревьях, а на проталинах. Соответ-
ственно, эта натуральная еда оказалась 
не первой и не второй, а самой последней 
свежести.

Чтобы птица пришла в себя после та-
кого пиршества, ей нужно время — не 
менее 2–3 дней. Иногда, чтобы птиц не 
растерзали кошки или собаки, люди за-
бирают их к себе домой и кладут на бал-
кон. Как только птаха оклемается, она 
тут же улетит.

ПЕШЕХОДАМ СТАНЕТ 
ИЗВЕСТНО, СКОЛЬКО 

ЛЮДЕЙ УМЕРЛО 
НА ЗЕБРАХ

Информационные щиты со счетчиком 
смертей начали устанавливать дорож-
ники возле пешеходных переходов в Мо-
сковской области. Тревожная статистика, 
по расчетам специалистов, должна за-
ставить пешеходов быть осторожнее.

Как стало известно «МК», на дорожных 
баннерах указано количество людей, по-
страдавших на этой зебре. Кроме того, 
на стенде содержится информация о пра-
вилах поведения на пешеходном пере-
ходе. Людей просят снимать наушники, 
смотреть по сторонам, убирать телефон 
и следить за детьми. Подобные конструк-
ции первыми появились в Красногорске, 
Одинцове, Лобне и Подольске.

Примечательно, что впервые такой 
вид профилактики аварийности начали 
практиковать в нескольких американ-
ских штатах несколько лет назад, а потом 
эксперты обнаружили парадоксальные 
последствия этой госполитики. Стати-
стики выяснили, что водители начали 
чаще попадать в аварии на следующих 10 
километрах после этих баннеров. То есть 
пешеходы по факту стали осторожнее, а 
автомобилисты — тревожнее. Людей за 
рулем статистика смертности заставила 
волноваться и совершать неоправданные 
маневры. КОМУ КАРМАННЫХ ДЕНЕГ — НАЛЕТАЙ!

В области впервые 
хотят провести ярмарку 
детских вакансий

Жителям Балашихи 
пришлось обращаться 
к президенту, 
чтобы остановить 
безудержную 
застройку города

МОСКОВИЯ
ЧУЧЕЛО 

МАСЛЕНИЦЫ 
С 5-ЭТАЖНЫЙ ДОМ 

СОЖГУТ НА ЮГЕ 
ПОДМОСКОВЬЯ

В области пошли на рекорд
Самое высокое в стра-
не чучело Масленицы 
сожгут  в Подмоско-
вье в этом году. На 15-
метровый арт-объект 
ушла почти тонна раз-
личных материалов.

Три недели работали 
мастера, использовав на это 
60 метров досок, 500 метров 
бруса и 80 метров ткани.

— Каркас собирался 
возле мастерских, а затем 
его перенесли в поле, — 
рассказали создатели объ-
екта. — «Этажи» чучела спе-
циально заполнили сеном, 
низ укрепили бревнами. 
Чтобы Масленица быстро 
занялась, внутри установи-
ли высокие горбыли.

Светлана РЕПИНА.

«МОРАТОРИЙ 
НА 50 ЛЕТ!»

ПРАЗДНИК

ГЛАС НАРОДА

ПЕРВЫЙЙ СТАРОСТА НА ДЕРЕВНЕ

Живность для приготовления особых 
экзотических блюд начнут в скором 
времени разводить в столичном ре-
гионе. После сверчков, улиток, стра-
усов и крокодилов подмосковные 
фермеры, которым никак не отка-
жешь в креативности, перекинулись 
на обитателей болот. Специалисты 
начнут выращивать съедобных лягу-
шек. Три породы земноводных будут 
взрослеть в условиях абсолютной 
стерильности, чтобы лягушачьи лап-
ки в один прекрасный день оказались 
в чьей-то столовой на золотом блю-
дечке с голубой каемочкой.

Великий комбинатор, экспериментатор 
и заодно владелец фермы экзотических жи-
вотных в течение семи лет искал лягушек, чье 
мясо, а конкретно лапки, можно использовать 
в кулинарии. А когда нашел, начал тщательно 
проверять на бактерии и гельминты.

— Если все пройдет удачно и появится 
потомство, то мы начнем обустройство лягу-
шачьей фермы и будем первыми в России по 
производству съедобных лягушек, — говорит 
экспериментатор. 

Любитель экзотики пояснил «МК», что 
самый распространенный в Европе вид, ко-
торый употребляется в пищу — European frog, 
— является помесью прудового и озерного. 
К съедобным видам также относят Leopard 
frogs и Bullfrogs. Их и будут выращивать на 
подмосковной ферме. Здесь, между прочим, 
уже все готово для выращивания икры. В ван-
ночках, где появятся головастики, затоплен 
полезный грунт: смесь торфа с болотным 
мхом и керамзитом. 

Фермер не исключает, что будет постав-
лять живых лягушек не только в российские 
рестораны, но и в Китай. Вдруг там захотят 
попробовать экзотики, выращенной русскими 
специалистами. Ну а уж разделывать жив-
ность будут на местах. Что касается создания 
лягушачьих полуфабрикатов, то об этом пред-
приниматель думает меньше всего. Товар же 
должен быть только первой свежести.

Кстати, мясо лягушек ценится намного 
выше телятины, а в некоторых странах счи-
тается, что оно по биологической ценности 
сравнимо с осетровой и щучьей икрой.

Отдельные народности даже умудряются 
мясо лягушек добавлять в десерты и шоколад. 
Так делают в Перу, при этом считается, что вы-
сушенное мясо этих земноводных спасает от 

анемии и помогает вылечить бесплодие.
— Из лапок можно приготовить нежное 

фрикасе, их можно начинить травками или 
обжарить во фритюре, предварительно об-
макнув в кляр, — рассказывает повар Али-
са Морхен. — К лапкам можно приготовить 
подходящий по вкусу соус. Поскольку лап-
ки лягушек — это еще не курица, но уже не 
рыба, чеснок — самая подходящая для них 
специя.

КСТАТИКСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
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КАК 
У НИХ

В лягушачьих лапках присутствует 
большое количество витаминов 
группы С, D и E, а также таких по-
лезных веществ, как кальций, 
железо, магний и фосфор. В шкур-

ке лягушки содержится целебный компонент, 
который в Японии, Китае и Индии применяется 
для лечения болезни зубов, водянки, а также 
для нормализации деятельности сердечно-
сосудистой системы и улучшения 
кровообращения.
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Подмосковье — не единственный 
регион, где выращивают съедоб-
ных лягушек. Такие фермы уже 
работают в Ставрополье, на Ку-
бани и в Астрахани.

Светлана РЕПИНА.

В Подмосковье решили 
разводить съедобных 
лягушек

ТОП-5 МАСЛЕНИЧНЫХ ПЛОЩАДОК
✔ Усадьба Чехова в Мелихове — чудесные старинные забавы, потехи, мини-спектакли и розыгрыши, 
которые так любил знаменитый русский писатель. На Масленицу устраивают катания верхом и в санях, 
мастер-классы, концерты классической музыки под открытым небом, выступления актеров, интересные 
экскурсии по Главному дому и чеховской Амбулатории. 
✔ Центр города Дмитрова — в последний день Масленицы всем предложат выпить чаю из гигантского 
самовара. На празднике можно отведать горячих блинов, покататься на печке и санях, сфотографироваться 
и посмотреть выступления артистов.
✔ Центральная площадь Красногорска — здесь вас ждет самый необычный маскарад «Ряженый раз-
гуляй»: ярмарка народных промыслов, выставка красногорских сувениров, дегустация меда, блинов, 
варенья, сбитня, морсов и других лакомств. 
✔ Усадьба Достоевских в Зарайске — настоящее погружение в традиции XIX века: как праздновали 
Масленицу два столетия назад, какие обычаи и традиции сопровождали на Руси этот самый солнечный 
праздник. По сему поводу — выступления фольклорных ансамблей, песни и хороводы, старинные игры и 
танцы, гвоздь программы — балаганный театр с озорным Петрушкой и проводами зимы. Для художников 
в душе — мастер-класс по росписи масленичной маски и глиняной посуды. 
✔ Деревня Мураново — все на ежегодный весенний фестиваль, который проводится с 2004 года! А это — 
традиционные русские забавы, песни и пляски фольклорных коллективов на Барском лугу, исторические 
реконструкции, анимационные программы, мастер-классы и фотозоны.
И везде и всюду — блины, блины, блины! КВАКАЮЩИЙ ДЕЛИКАТЕС

Лягушачья ферма.

Сергей Башкашнов.

С новым законом о сельских старостах голос 
деревенских жителей станет гораздо громче.

По-прежнему 
без госбюджета, 
но уже с правом голоса
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В Татарстане задержали бывшего 
чиновника из правительства Хаба-
ровского края, который планировал 
крупный теракт — подрыв моста че-
рез реку Амур. Владимира Фетисо-
ва взяли в собственном автомоби-
ле, набитом взрывчаткой, которую 
мужчина планировал использовать 
для диверсии. В организации пре-
ступной деятельности подозревают 
его супругу, работавшую на СБУ.

Ночью 6 марта сотрудники ДПС остано-
вили на трассе под Казанью черный минивэн 
Ford C-MAX с московскими номерами, по-
жилой водитель которого сильно нервни-
чал. При обыске автомобиля в багажнике 
обнаружился страшный груз — целый склад 
тротиловых шашек с примесью гексоге-
на, который везли из Москвы в Хабаровск. 
9 килограмм взрывчатки в разобранном 
виде были аккуратно укутаны в пленку и 
уложены в багажник автомобиля. Также в 
машине нашли электродетонаторы и источ-
ник питания для них. По мнению экспертов, 
этого недостаточно, чтобы разрушить мост 
в Хабаровске, который является частью 
Транссибирской магистрали и федеральной 
трассы М-58 «Амур», но для совершения 

громкого теракта накануне выборов — в 
самый раз. 

За рулем оказался не абы кто, а человек 
медийный и известный в своем городе. 64-
летний Владимир Фетисов работал заме-
стителем начальника управления по взаимо-
действию с национальными объединениями 
главного управления внутренней политики 
правительства Хабаровского края. Трудился 
мужчина под началом известного губернатора 
Сергея Фургала. В начале 2022-го должность 
упразднили, контракт с Фетисовым расторгли, 
однако строптивый чиновник уходить с на-
сиженного места не захотел и несколько раз 
восстанавливался через суд. 

Понятно, что экс-чиновник был обижен 
на местные власти. Однако организатором 
подготовки теракта следствие считает вовсе 
не его, а супругу Фетисова, которую задер-
жали в Хабаровске уже после ареста мужа. 
51-летняя Наталья Романенко, по версии 
следствия, была связана с СБУ. Романенко 
являлась главой украинского землячества 
Хабаровского края «Криниця», которое ра-
нее действовало в качестве регионального 
отделения ныне ликвидированной Общерос-
сийской общественной организации «Объеди-
нение украинцев России». Кроме того, она 

являлась художественным руководителем 
украинского хора «Батьківська криниця», ор-
ганизатором фестиваля украинской культуры 
«Наша дума — наша пiсня», Дней украинской 
культуры в Хабаровске, «Шевченковских чте-
ний», выставок «Свято вышиванки» и других 
подобных мероприятий. Женщина активно 
и публично поддерживала Незалежную еще 
со времен Майдана в 2013 году. Она даже 
принимала в нем участие вместе со своим 
хором «Батькiвська криниця», вот только для 
этого ей пришлось самовольно оставить ме-
сто службы (Романенко состояла в должно-
сти военнослужащей в ансамбле восточного 
округа Внутренних войск МВД России), что 
привело к ее увольнению и многочисленным 
судебным процессам.

Вернувшись из Киева, Романенко стала 
рьяной националисткой, рассказывая в соц-
сетях о величии украинской нации и «герое» 
Бандере. Известность сделала свое дело, 
и в 2015 году двое неизвестных молодых 
людей с криками «это тебе за Новороссию, 
бандеровка!» облили ее на улице зеленкой, 
после чего женщина публично отказалась 
от нацистской идеологии, продолжив при 
этом «культурную» проукраинскую деятель-
ность. Однако вполне вероятно, что она 
продолжала поддерживать связи с СБУ, 
которые завела еще со времен Майдана. 
Что же касается Фетисова, то он во время 
допроса признался, что был завербован 
СБУ в прошлом году. 

«В нашем понимании, «спящие ячей-
ки» — это когда-то завербованные люди, 
которые ждут своего часа, — рассказал «Мо-
сковскому комсомольцу» генерал-майор 
ФСБ Александр Михайлов. — Но есть 
категория людей, не имеющая отношения 
к «спящим ячейкам», — это убежденные 
маргиналы, которые, независимо от зани-
маемого поста и должности, всегда против. 
Мы видим, как много крупных чиновников 
сегодня свалило за рубеж, а ведь когда-то 
эти люди били себя в грудь, рассказывая 
о том, какие они большие патриоты. А есть 
люди, которые остались здесь, но при этом 
видят свой «долг» в том, чтобы совершить 
преступление. В том, кто направлял этого 
человека, как и когда он был завербован, 
теперь будут разбираться следственные 
органы. Стоит сказать, что у таких людей, в 
зависимости от ситуации на фронте, перио-
дически поднимается градус ненависти к 
России, а когда «муж и жена — одна сатана», 
то произойти может все, что угодно. На него 
могли действовать как напрямую, так и через 
супругу. Я думаю, что он давно находился в 
разработке наших спецслужб и взяли его с 
поличным не просто так. Сделано это было 
на дороге, вдалеке от населенных пунктов, 
чтобы избежать угрозы для мирных граждан 
на случай, если он попытается взорвать 
боезапас. Хорошо, что его задержали, по-
скольку человек опасный. В своем регионе 
он имеет определенное влияние». 

— Насколько серьезную угрозу пред-
ставляют собой разнообразные украин-
ские землячества и объединения? 

— Нужно исходить из того, кто входит 
в эти землячества и какую цель они ста-
вят перед собой. Есть люди, которые дей-
ствительно желают добра своей родине и 
объединяются потому, что они земляки и 
хотят помогать друг другу. У нас очень мно-
го землячеств, и не только украинских. Но 
если там постоянно нагнетается протестный 
потенциал — это другое дело. За любыми 
иностранными землячествами нужно при-
сматривать, любые «этнические оазисы» 
должны быть «под колпаком», а тех, кто вы-
ступает с антироссийских позиций, нужно 
и вовсе разгонять.

Владимир МИХАЙЛОВ.

c 1-й стр.
Нынешняя версия правитель-
ственного законопроекта — 
уже третья по счету, она сейчас 
проходит общественное об-

суждение. После бурной реакции автомо-
билистов и профильных общественников 
Минтранс согласился убрать из проекта 
наказание в автоматическом режиме за 
нарушение «динамических» скоростных 
лимитов — речь о световых знаках на трас-
сах, которые управляются как информаци-
онные табло. Противники этого предложе-
ния приводили аргументы о том, что 
меняющиеся знаки при штрафах за их на-
рушение невротизируют водителей, а обе-
спечить доказательства того, что на табло 
горит именно пониженный скоростной ли-
мит, затруднительно. 

Еще одно видимое послабление во-
дителям: камеры планируется запретить 
устанавливать с интервалом менее 1 км в 
населенных пунктах и 5 км вне их. Правда, 
это предложение — как уже успели отметить 
наблюдатели — практически нивелировано 
тем, что возможны исключения. Слишком 
плотная установка камер будет допускать-
ся в очагах аварийности и по требованию 
ГИБДД. 

— Что касается очагов аварийности, 
там камеры действительно могут ставить 
плотно, этим исключением будут охотно 
пользоваться, — отмечает собеседник «МК» 
в подмосковном главке ГИБДД. — Только 
инициаторами этого обычно становятся не 
ДПС, а муниципалы, которым нужно реаги-
ровать на очаг аварийности: с них жестко 
спрашивают за рост числа ДТП на их тер-
ритории. А вот наша служба вряд ли будет 
требовать внеплановой установки именно 
камер в произвольных местах: намного про-
ще и удобнее решить вопрос патрулирова-
нием и мобильными постами. 

Однако наиболее резонансным в этом 
пакете предложений Дептранса стало то, 
что ГОСТ Р 57144, регламентирующий 
устройства фотовидеофиксации наруше-
ний, планируют сделать обязательным. 
Сейчас значительная доля камер как в ре-
гионах, так и в Москве не соответствуют 
этому стандарту, поскольку установлены 
либо до его введения, либо тогда, когда он 

был добровольным. Говорят в том числе о 
том, что не соответствующие ГОСТу камеры 
придется выводить из работы. 

— Скорее всего, такое предложение не 
пройдет, а может быть, сделают исключение 
для уже существующих комплексов видео-
фиксации, либо будут потрачены дополни-
тельные бюджеты на обновление камер, 
— рассуждает юрист Алексей Голубев. — Но 
если это не будет сделано, а ГОСТ станет 
обязательным, постановления, выписанные 
«неГОСТовскими» камерами, будет очень 
легко и весело опротестовывать в судах. 
Обжалований будут тысячи, суды взвоют и 
прозрачно намекнут операторам, что такие 
камеры лучше отключить.

Как сообщили «МК» сотрудники про-
фильного департамента Вологодской об-
ласти, на территории региона значительная 

часть — около 30% — камер работают уже 
много лет и не тестировались на соответ-
ствие ГОСТу. При этом по мере обновления 
соответствующей инфраструктуры доля 
современного оборудования, конечно, рас-
тет: в Ярославской области, по сведениям 
сотрудников ДПС региона, с этого года 
большинство камер обновили (а програм-
ма региона подразумевает установку еще 
сотен дополнительных устройств). 

По некоторым данным, «неГОСТовские» 
камеры прежних лет установки остались 
и в Москве; в любом случае, сейчас таких 
устройств в России свыше 25 тысяч ста-
ционарных, более 3000 передвижных и 900 
мобильных. А значит, тысячи из них — не 
соответствуют современным стандартам. 

ГОСТ, принятый еще в 2016 году, до-
пускает применение на дорогах страны 

радиолокационных, лазерных, видеоана-
лизирующих, индуктивных, магнитных, пье-
зоэлектрических, хронометрических, иных 
камер и комбинированных решений. Они 
должны распознавать все номерные знаки, 
действующие в России, а также в не менее 
четырех зарубежных странах по выбору 
заказчика. Минимальный «ГОСТовский» 
диапазон измерения скорости — от 20 до 
250 километров в час (можно больше).

Интересно, что погрешность комплек-
сов фиксации по ГОСТ должна быть в диа-
пазоне ± 3 км/ч (или для скоростей свыше 
100 км/ч ± 3%). Это означает, в частности, 
что если все камеры России будут приве-
дены к этому стандарту, «нештрафуемый 
порог» в нынешние 20 км/ч можно будет 
смело снижать даже не до 10, а до 5 км/ч: 
ведь это заведомо больше погрешности 
аппарата. 

Распознавать номера автомобилей по 
ГОСТ камера должна не менее чем в 90% 
случаев — так мы узнаем об объеме по-
грешностей. Ошибок распознавания должно 
быть не более 5%, а дубликаты и фантомы 
(несуществующие номера) должны прояв-
ляться не чаще, чем в 0,5% случаев. 

Камеры по ГОСТ могут «преследовать» 
нарушителей скоростного режима, движу-
щихся по обочинам, тротуарам и велодо-
рожкам; нарушителей правил пользования 
световыми приборами. Они могут быть за-
программированы (и москвичи это хорошо 
изучили) на «выделенку», трамвайные пути, 
движение по встречной полосе, несанк-
ционированные повороты и развороты, 
движение задним ходом, а также прочие 
нарушения требований знаков и разметки. 
Плюс, разумеется, камеры по ГОСТ должны 
«ловить» нарушителей команд светофора и 
тех, кто заезжает на стоп-линию. 

Иными словами, практически все, что 
умеют делать современные камеры фик-
сации — вплоть до вычисления средней 
скорости, — предлагается узаконить и скре-
пить ГОСТом. Будет ли от этого легче или 
тяжелее водителям — сказать пока трудно; 
как минимум для использования камер и 
наказания по их протоколам становится еще 
больше законных оснований. Но «старья» 
разного рода на столбах, видимо, и впрямь 
со временем станет поменьше. 

Антон РАЗМАХНИН.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Защитная броня древ-
них воинов. 4. Мантия монарха или ряса свя-
щенника. 10. Способ отвлечь народ от тре-
бований хлеба. 11. Совокупность сведений, 
получаемых при медицинском обследова-
нии путем расспроса самого обследуемого 
и знающих его лиц. 13. Страх, от которого 
стынет в жилах кровь. 14. Драгоценная овчин-
ка царя Колхиды. 15. Проповедник строгой 
морали и нравов. 16. Декоративный цветник 
перед домом. 18. Балагур, который не лезет 
за шуткой в карман. 20. Мачо, живущий за счет 
своей дамы сердца. 22. «Вещдок» кредито-
ра с автографом должника. 23. «Трапезная» 
для заводских рабочих. 24. Продолжатель 
трудов предшественника. 27. Способность 
гимнастки завязаться узлом. 30. Гулена, не 
помнящий о прогулках во сне. 32. «Ватник», в 
который кутается спящий. 34. Зеленое море 
тайги под крылом самолета. 35. Квалифици-
рованный сотрудник службы безопасности. 
36. Достопочтенная жена немецкого бюр-
гера. 38. Продукт, которого нет в рационе 
вегетарианца. 39. Повеса, у которого деньги 
не зажерживаются. 40. Ход работы без над-
лежащего надзора. 41. Слуховая гарнитура 

для дедушки. 42. Головной убор, пришитый 
к куртке.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Обращение к юной 
красавице. 2. Причальная дамба «двойной 
вместимости». 3. Развалюха, претендую-
щая на звание дома. 5. Настольная игра для 
пенсионеров двора. 6. «Псевдоним» панго-
лина. 7. Другое название еврейской кипы. 
8. Геройский поступок экс-холостяка. 9. 
Противоречивое мнение гения. 10. Мысль, 
из которой вырастает роман. 12. Отличник 
без таланта, но с хорошей памятью. 17. За-
силье криминала в смутные времена. 19. 
Дерзкая отлучка новобранца из части. 20. 
Английский футбольный клуб канониров. 21. 
Ртутный «стержень» термометра. 25. Пре-
датель, открестившийся от соратников. 26. 
Вахтер элитного многоквартирного дома. 27. 
Музыкант из дворовой компании. 28. Обжора 
с комплекцией сумоиста. 29. Единица счета 
шоколадного ассорти. 31. Ошибочное назва-
ние газового резака. 33. Выправка дефили-
рующей модели. 34. Салат с верхним слоем 
из яичных желтков. 37. Мусорная корзина 
на остановке. 38. Прайс-лист, принесенный 
официантом.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Поступь. 4. Эксперт. 10. Перебор. 11. Ударник. 13. Звук. 14. Хрен. 
15. Электорат. 16. Нектар. 18. Опилки. 20. Гадалка. 22. Трибунал. 23. Полиглот. 24. Про-
тотип. 27. Эвкалипт. 30. Книксен. 32. Колесо. 34. Сальдо. 35. Субмарина. 36. Панк. 38. 
Пани. 39. Городки. 40. Маникюр. 41. Карьера. 42. Лицедей.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Презент. 2. Трек. 3. Пленэр. 5. Корыто. 6. Псих. 7. Транзит. 8. Кроко-
дил. 9. Губошлеп. 10. Пунктир. 12. Крыльцо. 17. Альбатрос. 19. Прогалина. 20. Генетик. 21. 
Арлекин. 25. Рислинг. 26. Приемник. 27. Экспромт. 28. Пеньюар. 29. Скептик. 31. Корифей. 
33. Осмотр. 34. Сациви. 37. Конь. 38. Пюре.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ календарики, открытки, фотографии 

б/у куплю. Т. 8-905-517-59-27
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы (недвижимое 
им-во). Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

сниму
❑ сниму квартиру. Риелтор Вячеслав. 

8(916)204-43-90

www.veved.ru
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18+

18+

18 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 марта с 8.30 до 18.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, 
у к/т «Витязь»
р-н Восточное Измайлово, 
Измайловский пр-т, д. 93, корп. 1
р-н Хорошево-Мневники, ул. Генерала Глаголева, д. 19, 
на автостоянке
15 марта с 8.30 до 18.30
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
18 марта с 8.30 до 18.30
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77 — д. 81
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
м. «Тимирязевская», Дмитровское шоссе, д. 13а
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер»
19 марта с 8.30 до 18.30
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15б, 
у к/т «Байконур»
м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»

20 марта с 8.30 до 18.30
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
с. 3, на автостоянке с ул. Семёнова-Тян-Шанского

ПОДПИСКА НА МАСЛЕНИЦЕ
16 марта с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, 
на парковке ДК им. Г.Конина
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, 
на парковке ТЦ «Ногинский»
ШАТУРА, пр-т Маршала Борзова, д. 1, 
на парковке у супермаркета «Ашан»
17 марта с 10.00 до 15.00
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, 
в фойе ЦДК им. Калинина 
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, у ДК «Подмосковье»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Тихонравова, д. 19, у Дома культуры

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах, 
можно оформить досрочную подписку на «МК», на 2-е полугодие 2024 года
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ПОДПИСКА

2024

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
15 марта с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на газету по редакционной цене, но и 
получить один из фирменных призов. Среди которых на-
стенные календари «МК», блокноты и многое другое!
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80.

О, РАССМЕЙТЕСЬ, ЛИХАЧИ

ТЕРРОРИЗМ

c 1-й стр.
Михаил В., 34-летний электрик 
из Таганрога, обратился к юри-
стам, обещающим списать 
долги для решения проблем с 

микрозаймами. История у него классиче-
ская: несколько раз обращался в МФО за 
деньгами «до зарплаты»; сначала возвращал 
все вовремя, а затем начались задержки. 
Сначала не смог вернуть средства в срок, 
потому что попал в ДТП и нужно было чинить 
машину; затем взял займ в другом месте 
на погашение первого, потом третий — на 
погашение второго… и вот уже оказался, 
как сам признается, по уши в долгах. Очень 
скоро начались звонки от коллекторов с 
требованием вернуть долг. Михаил начал 
искать решение проблемы, и тут ему в одной 
из соцсетей попалась реклама «профес-
сиональных юристов с многолетним опы-
том», которые помогут решить проблему с 
долгами. Когда он пришел на встречу с од-
ним из таких «опытных юристов», ему пред-
ложили за небольшую плату, всего каких-то 
15 тыс. рублей, написать профессиональное 
обращение в компанию, где у него был 
оформлен займ, с требованием сделать 
перерасчет и провести списание долгов. 
Юрист пообещал ему не только отменить 
последующее начисление процентов, но 
даже вернуть часть суммы, которую Михаил 
уже заплатил. В ответ на поданное с такой 
помпой обращение компания-кредитор 
почти сразу ответила отказом. По совету 
все того же юриста мужчина даже подал 
жалобу в ЦБ. Там ее изучили внимательно, 
как и заключенный с МФО договор, и также 
признали необоснованной, указывая, что 
никакого права на перерасчет или возврат 
денег у Михаила нет. В результате через 
полтора месяца таких подач заявлений наш 
герой остался по-прежнему с долгами, 
только лишился еще и с трудом добытых 15 
т ы с.  ру бл е й,  котор ы м и о п л ат и л 

работу «юристов с большим опытом». Сей-
час таганрожец призывает других должни-
ков учиться на его опыте и ни к каким «раз-
должнителям» не обращаться.

«Решим проблемы с вашими займами», 
«Избавим от долгов навсегда» — такие объ-
явления часто можно встретить на фору-
мах и в соцсетях. Однако скоро подобная 
реклама может стать незаконной. ЦБ РФ и 
Генеральная прокуратура всерьез обсуж-
дают поправки в закон «О рекламе» с целью 
введения такого запрета. 

По данным коллекторского агентства 
АБК, в прошлом году «раздолжнители» ока-
зали услуг на сумму около 50 млрд рублей, 
при среднем чеке от 15 тыс. до 300 тыс. 
рублей за процедуру. Как отметила доцент 
кафедры государственных и муниципальных 

финансов РЭУ им. Плеханова Мери Валиш-
вили, услуги «раздолжнителей» чаще всего 
делятся на две категории. Во-первых, такие 
юристы или компании предлагают прове-
сти процедуру банкротства. Во-вторых, 
они также готовы представлять интересы 
должника в переговорах с кредиторами. 
Например, взять на себя сбор документов 
и их предоставление в банк для возможной 
реструктуризации займа или предостав-
ления кредитных каникул. Однако все это 
гражданин может провести самостоятельно, 
без привлечения дополнительных лиц и 
лишних расходов.

По словам председателя правления 
Международной конфедерации обществ 
потребителей (КонФОП) Дмитрия Янина, 
рынок юридических услуг так называемых 

«раздолжнителей» возник из-за того, что 
в течение многих лет не предпринималось 
почти никаких шагов по повышению доступ-
ности легального, законного банкротства 
физлиц. При этом не все «раздолжните-
ли» являются недобросовестными. «Если 
они предлагают вывести имущество, на-
писать письмо в прокуратуру, обращение 
президенту, то это является признаком 
мошенничества, — подчеркнул эксперт. 
— Если же какая-то юридическая компа-
ния использует в своей рекламе термин 
«списание долгов» и при этом взаимодей-
ствует с арбитражным управляющим (хотя 
заемщик и сам может найти арбитражно-
го управляющего, который поможет ему 
пройти процедуру банкротства), то это не 
является мошенничеством». 

Помимо юридической неграмотности 
должников популярности услуг «раздолж-
нителей» способствует еще и психология 
людей. «Проблема в том, что редко кто-
то хочет услышать правду: не существует 
механизма, чтобы выйти сухим из воды, 
— говорит старший управляющий партнер 
юридической компании PG Partners Поли-
на Гусятникова. — Невозможно просто так 
взять и списать долги любого гражданина 
при любых обстоятельствах».

Третья особенность ситуации с «раз-
должнителями» связана еще и с многооб-
разием юридической практики. «Одним 
должникам действительно можно помочь 
через процедуры банкротства, другим — 
сопровождением в судах, и никакого мо-
шенничества тут нет», — поясняет старший 
вице-президент ИК Fontvielle Анастасия 
Хрусталева. Отсюда и совет: в случае кри-
тической ситуации с долгами консульти-
роваться нужно с грамотными юристами. 
Лучше получить несколько консультаций. 
Здесь можно провести аналогию с врачами: 
для правильной постановки диагноза лучше 
получить несколько мнений.

Наталия ТРУШИНА.

ФИНАНСЫ

ОСТОРОЖНО: РАЗДОЛЖНИТЕЛИ!

Генерал-майор Михайлов 
назвал семейную пару, 
желавшую взорвать мост, 
озлобленными маргиналами
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«МУЖ И ЖЕНА —
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— Влади-
мир Семенович, 
хотим сразу же вас и 
всех поклонников столич-
ного «Динамо» поздравить с 
выходом этой команды в четверть-
финал Кубка Гагарина. В шестом матче 
серии против одноклубников из Минска 
бело-голубые наконец-то одержали чет-
вертую победу и вышли в следующий раунд 
плей-офф. 

— Спасибо большое. Да уж, кончился ва-
лидол, теперь запасаемся новым. 

— Ожидали ли вы, что столичный кол-
лектив, победитель «Запада» и обладатель 
Кубка Континента встретит столь упорное 
сопротивление со стороны всего лишь 
восьмой команды конференции в стар-
товой серии?

— Вы знаете, по опыту предыдущих лет — 
первый раунд плей-офф всегда идет на таких 
тяжелых моментах. В принципе, ожидалось, что 
одна серия будут крайне упорной. Но чтобы так 
бились динамовские команды до последних 
секунд и матчи проходили так валидольно — 
ни мне, ни болельщикам нашей команды не 
хотелось бы. Однако что было — то было. Са-
мое главное, что все хорошо для московского 
«Динамо» закончилось.

Шестой матч показал — команда Алексея 
Кудашова умеет держать удар, и надеемся, что 
во втором раунде этот опыт поможет бело-
голубым пройти своего следующего сильного 
соперника — челябинский «Трактор».

— Какое впечатление в целом произ-
вела на вас игра московского «Динамо» 
в этом сезоне? Команда стала лучшей в 
гладком чемпионате и впервые за послед-
ние годы завоевала Кубок Континента. Что 
нового сумел привнести и добавить в игру 
коллектива тренерский штаб, который уже 
третий сезон работает с ней? 

— «Динамо» в этом году без резких взлетов 
и падений прошло весь этот длительный турнир 
в 68 игр. Знаете, очень трудно пройти его на 
одном дыхании. Все равно бывают спады и 
подъемы, но самое главное — команда терпела. 
Это то, что отличает сегодняшнее «Динамо» 
от коллектива предыдущих лет — это как раз 
умение терпеть и добиваться положительного 
результата в самых концовках встреч. Дина-
мовский клуб показал, что может на флажке 
выигрывать тяжелейшие матчи, и этот бойцов-
ский характер заслуженно принес подопечным 
Кудашова победу в Кубке Континента. 

— А что скажете о лидере коллектива 
этого сезона — Никите Гусеве? Предпо-
лагали ли вы, что он первый же свой сезон 
в составе «Динамо» проведет столь 
ярко и станет лучшим бомбар-
диром регулярки?

— Я знаю этого игрока 
еще с тех пор, когда он при-
влекался в молодежную ко-
манду. Я тогда работал в 
тренерском штабе. Никита 
неординарный игрок, за-
бивающий! Он огромный 
талант! Самое главное, 
что ему раньше не хвата-
ло — это ответственности и 
дисциплины, но эти качества 
пришли к нему с опытом. И он, 
конечно, очень помог «Динамо» 
добиться такого прекрасного резуль-
тата в этом сезоне. 

Серьезного провала от него и не ожи-
далось. Просто он где-то даже перепрыгнул 
свой уровень. Гусев очень здорово сыграл в 
большинстве, и именно в заключительных от-
резках матчей он забивал решающие и такие 
важные голы. 

— Не напугало ли вас его неожиданное 
отсутствие в пятом матче серии с Минском, 
который москвичи проиграли в овертайме, 
а затем до последнего момента не извест-
но было, примет ли он участие в шестом 
поединке? 

— Вы знаете, я был как-то напряжен по 
этому поводу. Что и как там с Никитой? Не 
хотелось, чтобы он отсутствовал в решающих 
играх команды с минчанами. Все-таки его по-
явление на льду, хоть он и провел стартовый 
раунд плей-офф менее ярко, чем он может, но 
его присутствие на льду отвлекает соперника, 
и тогда могут раскрываться другие игроки 
команды. 

— Плей-офф — это, как утверждают 
многие, время голкиперов. Не можем не 
поговорить с вами о вратарской бригаде 
«Динамо». И Илья Коновалов, и Максим 
Моторыгин, и Константин Волков были за-
действованы в регулярке — в плей-офф вы-
ходили пока только двое первых. Считаете 
ли вы ее надежной, способной привести 
команду как минимум к финалу? Какие у 
каждого из них есть сильные стороны, а ка-
кие моменты им нужно еще подтянуть?

— Меня настораживает только одно: в 
какие-то моменты, когда действительно нужно 
подтащить команду, они удаются им не всегда. 
У молодых динамовских вратарей случаются 

ошибки. Но, с другой стороны — они тоже вло-
жили большую лепту в общий успех коман-
ды в этом сезоне. Мне бы хотелось и Илье, и 

Максиму, и Косте пожелать больше, как 
говорится, вратарского везения. 

Где-то этого еле уловимого 
для болельщиков качества им 

в сезоне не хватило. Не хва-
тило и четкого исполнения 
тех вратарских движений и 
навыков, которые и опре-
деляют технику игры хок-
кейных голкиперов. Иногда 
происходят эти неудачные 

сдвиги, которые и оборачи-
ваются для них голами. Но 

будем надеяться, что ребята 
более ответственно отнесутся к 

следующим матчам Кубка Гагари-
на. Я лично с ними еще не знаком, но 

внимательно наблюдаю за ними со стороны и 
в любой момент готов дать им свой совет. 

«ЦСКА не был единым 
кулаком в этом сезоне»

— В какой из пар первого раунда плей-
офф произошла, на ваш взгляд, главная 
сенсация? Результат какой пары удивил 
вас больше всего? 

— Сенсация в первом круге — это будет 
громко сказано. Упорная серия, как говорится, 
от ножа — это вначале была серия СКА и «Торпе-
до». Она увлекала больше остальных, но, видно, 
затем сказалось, не знаю... Обе команды-то 
молодые! Не могу сказать, что армейцы были уж 
настолько более опытнее и мастеровитее, чем 
торпедовцы. Наверное, желание, страсть и бо-
лее разумные действия были выше у питерских 
хоккеистов. Они-то и дали СКА возможность 
победить в этом противостоянии. 

Хотя в первых играх в Санкт-Петербурге 
«Торпедо» демонстрировало очень хорошую 
игру, и вратарь (Иван Кульбаков. — Прим. ред.) 
у них в этих матчах сыграл очень здорово. Но 
на одном голкипере выехать в плей-офф не-
возможно! Особенно это было видно по второй 
игре, когда на него обрушился не шквал, а целая 
тонна шайб, которую не каждую-то и поймаешь. 
(Улыбается.) Иван прекрасно играл, но человек 
ведь не робот. 

— Я несколько переформулирую и до-
полню свой предыдущий вопрос — чей 
вылет на столь ранней стадии поразил 
вас сильнее всего — «Ак Барса», «Салавата 
Юлаева» или ЦСКА?

— Больше, наверное, Уфы. «Салават» 
в этом году был очень сбалансированным 
коллективом: хорошее первое звено, остальные 
пятерки неплохо поддерживали лидеров, да 
и вратарь Александр Самонов надежный. Не 
знаю почему, но в напряженные и решающие 
моменты поединков с «Трактором» уфимцы 
умудрялись пропускать необязательные голы, 
которые и решали исход в пользу соперника. 

А то, что вылетели так рано из Кубка ЦСКА и 
«Ак Барс»? Вы знаете, по именам у этих команд 
было все нормально, но, с другой стороны, и 
оппоненты у прошлогодних финалистов были 
очень серьезные. Я не скажу, что Ярославль в 
этом году в чем-то уступал армейцам Москвы. 
Может быть, дело в том, что ЦСКА не был тем 
единым кулаком, которым игроки этого клуба 
были в предыдущие сезоны. Конечно, подей-
ствовал и тот факт, что основной страж ворот 
Иван Федотов и регулярку провел очень не-
ровно, и в плей-офф партнеров не выручил. 

Здесь все-таки сказалось, что соревно-
вательный этап у Ивана был прерван годовым 
отсутствием игровой практики на высоком 
уровне. Вот эти причины, наверное, и явились 
основными в вылете команды из плей-офф. 
И, повторюсь, ЦСКА не был единым кулаком 
— это очевидно! Поэтому более дисципли-
нированная, более грамотная команда, как 
«Локомотив» под руководством Игоря Ники-
тина, показала, что всегда в определенные и 
ключевые моменты может собраться и выдать 
необходимый результат. 

Но вылет ЦСКА — не сенсация. Это просто 
логический результат того, что есть на данный 
момент. Что же касается «Ак Барса», то мне 
очень жаль Зинэтулу Хайдяровича, у которого в 
этом сезоне не получилось достичь высоких це-
лей. Причины? Это надо быть внутри команды, 
чтобы их объяснить! Видимо, где-то каждому 
игроку, на кого делалась ставка в этом сезоне, 
не хватило лидерских качеств. Не выдали они 
того, что они должны были выдать и что от них 
ждали болельщики и руководители клуба. Это 
уже результат того, что Казань перекормлена 
звездами и они так и не сошлись в своем со-
звездии — можно так сказать. 

— Как вы думаете, продолжит ли тре-
нерскую работу ваш многолетний партнер 
по московскому «Динамо» Билялетдинов 
или уйдет на пенсию после этого неудач-
ного сезона?

— Вот этого я не знаю. В Татарстане своя 
своеобразная иерархия, как, впрочем, и в Баш-
кортостане. Что они там решат — посмотрим! 
Скажу только, что и Виктор Козлов (главный 
тренер «Салавата Юлаева». — Прим. ред.) про-
делал очень хорошую работу. Вот что произо-
шло с ними в Кубке? Руководство уфимского 
клуба должно хорошенько разобраться, почему 
в сезоне они играют очень прилично, а в плей-
офф провал! Видно, что-то с психологией у 
них не так. 

«Ключевая роль в победе 
«Спартака» Алексея 
Жамнова»
— Самым результативным и атакую-

щим в стартовом раунде стало противо-
стояние между «Спартаком» и «Север-
сталью», но это и прогнозировалось. 
Ожидалось, что оно будет и крайне упор-
ным, ведь встречались 4-я и 5-я команды 
«Запада», однако красно-белые довольно-
таки легко за пять матчей справились 
с неудобным соперником. Почему так 
произошло?

— Я бы не сказал, что серия досталось 
«Спартаку» так уж и легко. В первых играх 
в Москве было серьезное напряжение. Что 
произошло в этой паре. После того как че-
реповчане сыграли вничью выездную серию 
1:1 — они просто себя переоценили. В умы 
игроков закрались мысли, что сейчас, дома-
то перед своими «металлургами» они побегут 
вперед и задавят соперника. А «Спартак» со-
брался и был готов к подобному сценарию.

Здесь, я думаю, ключевая роль в победе 
у Алексея Жамнова. Он очень тонко чувствует 
свою команду и в нужный момент попридер-
живает своих игроков, говорит: тут вот надо 
попроще сейчас сыграть. «Северсталь» по-
бежала, а красно-белые на контратаках их и 
подловили, сделали результат. А дальше надо 
было только его удержать, что они и выпол-
нили. Поэтому главное в успехе «Спартака» 
над Череповцом — это грамотное управление 
командой тренерским штабом. Плюс ребята, 
которые играют в нападении, очень креатив-
ные. Приятно на них смотреть. 

— Только в одном матче серии сы-
грал самый опытный и звездный форвард 
красно-белых Илья Ковальчук. Причем 
именно в нем москвичи и потерпели свое 
единственное поражение в серии. Увидим 
ли мы 40-летнего игрока в четвертьфина-
ле с «Магниткой» на льду?

— Уверен, хотя бы в одном матче он 
выйдет. Но Илья очень важен «Спартаку» в 
плей-офф как вожак, как голос в раздевалке: 
делай как я, борись как я. От него не надо 
ждать града голов, их сейчас должны забивать 
другие, более молодые игроки. А он дает не-
обходимый настрой команде; заряд, мотива-
цию своим партнерам. Ковальчук — это имя 
в нашем хоккее, в КХЛ.

— Как вы думаете, спартаковцы смо-
гут пройти в четвертьфинале «Магнитку», 
затратившую гораздо больше сил в серии 
с «Амуром», дважды слетав в Хабаровск? 
Или лидер «Востока» остановит дальней-
ший путь красно-белых в Кубке Гагарина? 
Кого считаете фаворитом в этой паре? 

— Мне кажется, что «Спартак» победит 
«Металлург». Ничего не имею против Андрея 
Разина (главный тренер «Магнитки. — Прим. 
ред.), но считаю, что тактически более гра-
мотно играют красно-белые. Тем более что 
у «Магнитки» не всегда в первом раунде по-
лучалась игра в большинстве — очень важный 
элемент в плей-офф. Что касается вратарей, 
то и там и там проблемы есть! И Набоков у 
уральцев, и Николаев у спартаковцев не дают 
такой уверенности, что в нужный момент они 
вытащат. В этой позиции у команд примерное 
равенство. 

— В двух четвертьфиналах нас ждет 
противостояние московских команд с 
уральскими клубами — «Спартак» встре-
тится с «Магниткой», а «Динамо» с «Трак-
тором», что станет повторением финала 
2013 года, когда бело-голубые одержали 
свою последнюю победу в Кубке Гагарина. 
Кто выйдет победителем на этот раз, как 
вы думаете? 

— Я бы назвал «Динамо» фаворитом в 
четвертьфинальной дуэли с челябинцами. 
Все-таки первое место в регулярке, которое 
они заняли, — это серьезный результат. Он 
обязывает коллектив Алексея Кудашова идти 
на более высокие места и в плей-офф. Но 
эта серия будет тоже непростой. Тем более 
если еще раз поймает кураж канадский страж 
ворот «Трактора» Зак Фукале. Он очень при-
лично сыграл серию с «Салаватом». Трудно 
динамовцам будет его пробить. 

В атаке у Челябинска есть острые, креа-
тивные нападающие — они могут неорди-
нарно сыграть против «Динамо». И вот это 
обстоятельство — как сумеет сдержать на-
падение «Трактора» оборона и вратари сто-
личного клуба — меня волнует больше всего. 
В целом же по своей структуре в своей массе 
бело-голубые должны, как говорится, быть на 
грудь впереди оппонента. 

— Откройте, Владимир Семенович, 
секрет — какие команды вы хотели бы 
видеть в финале Кубка Гагарина в этом 
году?

— Желаю, чтобы в решающем раунде 
встретились «Спартак» и «Динамо». Две мо-
сковские команды в борьбе за Кубок — это 
было бы очень интересно. К тому же сейчас при 
перекрестном посеве они разведены и смогут 
встретиться как раз только в финале. 

Полностью интервью с Владимиром 
Мышкиным можно посмотреть на сайте 
«МК». 

Павел САВЧИК.

СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Павел Воля (1979) — эстрадный артист раз-
говорного жанра, телеведущий, киноактер, 
певец
Михаил Лобухин (1984) — артист балета, 
премьер Большого театра, заслуженный ар-
тист России
Заурбек Сидаков (1996) — российский бо-
рец вольного стиля, олимпийский чемпион, 
трехкратный чемпион мира
Альберт Эйнштейн (1879–1955) — физик-
теоретик, автор теории относительности, 
лауреат Нобелевской премии

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -10…
-8°, днем 5…7°. Переменная облачность. Без 
осадков. Местами гололедица. Ветер южный, 
юго-западный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 6.46, заход Солнца — 18.31, 
долгота дня — 11.45.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день рек
Международный день числа пи
День православной книги
Всемирный день почки
1044 г. — началось строительство Кремля 
в Новгороде
1794 г. — американский изобретатель Эли 
Уитни получил патент на хлопкоочиститель-
ную машину
1839 г. — выступая перед коллегами, 
Джон Гершель впервые использует термин 
«фотография»
1949 г. — в Кировском театре прошла пре-
мьера балета Р.М.Глиэра «Медный всадник». 
Написанный для него «Гимн великому го-
роду» стал музыкальным символом Санкт-
Петербурга (с 1992 года — официальный 
гимн)

1954 г. — завершается строительство Коль-
цевой линии Московского метрополитена
2004 г. — главой Российской Федерации 
повторно избран Владимир Путин
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Только один процент современных школь-
ников, которых заставляют учить наизусть 
стихи Пушкина, начинает понимать Пуш-
кина. Остальные 99% начинают понимать 
Дантеса!

Мужчины в семейной жизни гораздо 
счастливее женщин. Они и в брак всту-
пают позже, и умирают раньше.

Когда Вася ввязался в драку и получил 
кулаком по лицу, он сразу вспомнил все, 
чему учил его отец. Но умение коптить 

свинину, увы, никак не пригодилось в этой 
ситуации.

— Сэр, если вы назовете мне очень вескую 
причину, по которой вы превысили скорость, 
причем такую причину, какой я раньше не 
слышал, я вас отпущу.
— Год назад моя жена сбежала с полицей-
ским, и когда я увидел, что вы преследуете 
меня, то подумал, что вы возвращаете ее.
— Хорошего вам дня, сэр!

Один из положительных моментов бедности 
заключается в том, что ваши шансы погиб-
нуть под лавиной значительно ниже, чем у 
богатых. А утонуть на яхте — так вообще 
стремятся к нулю.
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— На мой взгляд, важнее про-
водить Светочку в последний 
путь достойно, как она того за-
служивает, — говорит Влади-

мир Александрович. — Насколько я знаю, 
этими вопросами сейчас занимается Игорь 
Яковлевич Крутой. Это правильно. Он крест-
ник Светланы Михайловны, она его крестила. 
Надо знать Игоря Крутого. Он все делает 
основательно и достойно. 

— К тому же у всех будет возможность 
попрощаться со Светой, — продолжает Бе-
резин. — Артисты — люди занятые, у всех 
свои планы. За этот лишний день-другой 
у всех будет возможность их подкоррек-
тировать. Знаете, пока ее тело здесь, на 
земле, мы думаем, что она еще находится 
с нами…

— В этом деле спешка уже ни к чему, — 
считает Владимир Александрович. — Душа 
Светочки уже не здесь, а тело бренное надо 
проводить достойно, основательно и фун-
даментально. Традиции, конечно, имеют 
под собой основания, но сейчас это, на мой 
взгляд, не главное.

В последнее время Светлана Моргунова 
вела затворнический образ жизни. Она не 
появлялась на светских мероприятиях и 
большую часть времени проводила дома. 
Несколько лет назад Светлана Михайловна 
лишилась единственного сына Максима: 
мужчина умер из-за осложнений, связанных 
с коронавирусом. После ухода наследника 
Моргунова резко сдала. 

— Светлана Михайловна была очень 
умной, мудрой, — говорит Клара Борисовна 
Новикова. — Она прекрасно владела словом. 
У нее тембр голоса был совершенно государ-
ственный: она потрясающе вела концерты. 
Не просто формально объявляла какие-то 
номера: к каждому артисту подходила с от-
ношением. Она придавала любому концерту 
значимость. В жизни она была хохотушка, 
очень веселая. А еще большая модница, 
очень любила шляпки. 

— После того как умер ее сын Максим, 
Света сразу очень сдала, — продолжает 
Новикова. — Она все время говорила: «Я 

хочу к Максу». Я ее уговаривала: «Светочка, 
ты нужна нам здесь. Ты должна молиться 
за него. Придет время, и ты будешь с Мак-
симом». Но она никого не слушала: «Нет, 
я должна быть с Максюшей». Бывало, я ей 
звонила, а она у меня спрашивала: «Клару-
ся, ты знаешь, что Макса нет?». Я говорила: 
«Конечно, знаю, Светуся, знаю»… 

— В последнее время мы меньше обща-
лась по всем известной причине, — говорит 
Клара Борисовна. — Несколько лет назад 
у нее был день рождения. Я притащилась 
с корзиной вкусностей разных. Она была 
счастливая!

 Новикова считает, что о задержке с 
похоронами Моргуновой говорить не стоит. 
По мнению Клары Борисовны, главное про-
водить легендарную теледиву в последний 
путь достойно. 

— Я недавно только говорила с Леноч-
кой, невесткой Светы, — продолжает Клара 
Борисовна. — Вы же понимаете: столько 
забот. Нужно места добиться… Светлана 
Михайловна хотела быть похороненной ря-
дом с Максимом. Надеюсь, что ее желание 
осуществят. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

Антон Федоров, которого все чаще назы-
вают надеждой российского театра, по-
ставил «Мадам Бовари» в театре «Маска». 
На его мистические, лишенные букваль-
ной реалистичности спектакли всегда 
приходят именитые коллеги. Необычной 
интерпретацией романа Гюстава Флобе-
ра заинтересовались Леонид и Оксана 
Ярмольник, режиссеры Светлана Про-
скурина и Марина Брусникина, актеры 
Максим Виторган и Софья Шидловская. 
Незадолго до премьеры продюсеру про-
екта Леониду Роберману пришлось пере-
жить трудный момент. 

Уже во второй раз в его практике неза-
вершенный спектакль решила покинуть Роза 
Хайруллина, репетировавшая роль матери 
Шарля Бовари. Она перестала отвечать на 
звонки, просто исчезла. Леонид Робер-
ман повел себя решительно — пригласили 
другую актрису. Антон Федоров — актер 
по первому образованию, режиссер — по 
второму, дважды выпускник Театрального 
института им. Щукина, где его мастерами 
были Владимир Поглазов и Юрий Погреб-
ничко. Антон снимался в кино, но чего-то 
самого главного не происходило. Год назад 
он получил две «Золотые маски» за лучший 
спектакль малой формы — «Ребенок» в воро-
нежском Камерном театре — и как художник 
по костюмам за «Морфий», поставленный 
им в Псковской драме. Сейчас репетирует 
«Собачье сердце» в МТЮЗе, что смело после 
знаменитого спектакля 1987 года Генриетты 
Яновской и Сергея Бархина. В феврале 2023 
года Федоров стал главным режиссером но-
восибирского театра «Старый дом». А после 
успешного кинодебюта — 2-й и 3-й сезоны 
сериала «Мир! Дружба! Жвачка!» — летом 
приступит к съемкам четырехсерийного 
проекта. 

У него кинематографическое мышление, 
и без большого экрана на сцене обходится 
редкий его спектакль. К анимации особая 
тяга, что чувствовалось в «Морфии».

На сцене установлен большой экран, на 
котором появляются крупным планом герои, 
шумит листва, французское прошлое сме-
няется унылым настоящим, современными 
безликими кварталами. Рядом еще один 
экран — белоснежная боковая стена, отдан-
ная на откуп режиссеру анимационного кино 
Наде Гольдман. С Антоном Федоровым она 
уже работала на «Котловане» по Платонову в 
«Старом доме». В ее мультфильме «Полынь-
25», сделанном год назад, 30-летняя героиня 
живет скучной жизнью, хотя есть муж и лю-
бовник. Но есть и проблема — девочкой она 

застряла в лифте и никак не может выйти из 
темноты. Почти как Эмма Бовари, застряв-
шая в черной точке. 

Мебели как таковой на сцене нет, разве 
что продавленный диван из советской хру-
щевки, на котором спит супружеская чета 
Бовари. Материальный мир возникает на 
белой стене в виде живой, пульсирующей 
графики Нади Гольдман. У левого портала 
— реальная предметная среда с каретой, на 
которой мчится как птица-тройка семейство 
Бовари, стойкой бара, прилавком аптеки — 
это уже вотчина сценографа Игоря Фомина, 
постоянного соавтора Федорова. 

Герои все нелепые, фантомные, как пер-
сонажи мультфильмов. Говорят они на смеси 
французского с нижегородским. Иностран-
ные слова и фразы превращаются в русские 
и наоборот благодаря фонетике, игре слов. 
«Берта лучше» звучит как Бертолуччи, хотя 
классик итальянского кино никакого отноше-
ния к Флоберу не имеет. Это абсурд в духе 
Хармса — «тут быть там». 

Пара Эмма и Шарль решена в одном 
ключе, а лавочник, аптекарь и прочие, присы-
панные прахом времени, — немного в другом. 
И все они как заведенные, тикают как часы, 
шевелят лапками, не люди — насекомые. 

Эмму Бовари сыграла Наталья Рычкова, 
работавшая с Антоном Федоровым еще в 
пространстве «Внутри» в спектакле «Где 
ты был так долго, чувак?». Там она сыграла 
среднестатистическую женщину. Эмма такая 
же, застрявшая на грани эпох. Ее разговор с 
челночником Лере (пластически точная ра-
бота Рустама Ахмадеева) мог бы повернуть 
спектакль в другую плоскость. «Ты же рус-
ская, вот и говори по-русски», — скажет он 
ей. Спектакль, как корабль, обойдет опасный 
риф и проследует своим курсом. 

Семен Штейнберг сыграл Шарля Бо-
вари мягким, зависимым от матери вечным 
ребенком. Их первая брачная ночь на раз-
долбанном диване станет каждодневным 
кошмаром для Эммы. Шарль вскрикивает 
в порыве страсти и тут же засыпает с хра-
пом. Эмму спасают книги, с которыми она 
засыпает, сидя на полу. Муж каждое утро 
спрашивает: «Опять читала?». 

Мама Шарля как монолит. Она лишена 
эмоций. Любовь к сыну у нее странная, как 
захват собственности. Ее танец с сыном 
жуткий. Всем своим телом она отгоражи-
вает его от невестки. Мамашу Бовари ярко, 
намеренно бесстрастно сыграла Ольга Лап-
шина, заменившая Розу Хайруллину. Когда 
Эмма будет рожать, то длинную веревку 
пуповины вырвет с корнем именно она. На 
свет появится невзрачная игрушка, из ко-
торой вырастет маленькая Берта, и мать 
Шарля займется ее воспитанием. Девочку 
с лицом старушки сыграла Анна Никишина 
— миниатюрная актриса, открытие Антона 
Федорова. Случайно он ее увидел в ночном 
клубе и пригласил в спектакль. Берта станет 
ужасом Эммы. 

Эмма все равно что поверженная Ру-
анская дева. Муж повезет ее развеяться в 
Руан. Они посмотрят в кинотеатре черно-
белую экранизацию Флобера, сядут перед 
нами, с трудом пробираясь к своим местам, 
рассыпая попкорн. Никаких аналогий с соб-
ственной жизнью у Шарля не возникнет. Он 
глух и почти нем, что облегчает жизнь. Обыч-
ная жизнь обычных людей. Вот только Эмма 
почему-то отважилась покинуть этот мир. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

«ХОТЕЛА ЛЕЖАТЬ РЯДОМ С СЫНОМ»
ПАМЯТЬ

СРЕДНЕСТАТИСТИЧЕСКАЯ 
ЖИЗНЬ ЛЮДЕЙ И НАСЕКОМЫХ
Антон Федоров поставил роман Флобера 
как мультфильм
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Олимпийский чемпион 
по хоккею, многократный 
чемпион мира и Европы 
подвел итоги первого раунда 
плей-офф КХЛ

В пресс-центре «Московского комсомольца» состоялась встреча с легендой отечественного и динамовского 
хоккея, олимпийским чемпионом и шестикратным чемпионом мира и Европы, блестящим в прошлом 

нашим вратарем Владимиром Мышкиным. Заслуженный мастер спорта и заслуженный тренер Рос-
сии подвел итоги первого раунда плей-офф КХЛ, а также рассказал, кто является фаворитами 

пар в предстоящих четвертьфинальных противостояниях Кубка Гагарина.

Владимир Мышкин:
«Динамо» 
научилось 
терпеть»

Московское 
«Динамо» прошло 

одноклубников 
из Минска.

Скамейка 
запасных 
«Спартака».
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Антон Федоров которого все чаще назы
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Семей ство Бовари. 
Мама — Ольга Лапшина, 
Эмма — Наталья Рычкова, 
Шарль —Семен Штей нберг.
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